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«300 единиц антител защищают от “Дельты” полностью»
Директор Центра им. Н.Ф. Гамалеи Александр Гинцбург — о новом исследовании иммунитета  
и сложностях одобрения «Спутника» ВОЗ

Анна Урманцева

Учёные нашли ответ, какого количе-
ства антител достаточно для защи-

ты от заражения коронавирусом. Соб-
ственное исследование Центра им. Н.Ф. 
Гамалеи с участием 4 тыс. москвичей по-
казало, что инфицирования позволяет 
избежать уровень 300 международных 
единиц, но идеальным специалисты счи-
тают показатель 500. Об этом в интервью 
«Известиям» сообщил директор центра, 
академик РАН Александр Гинцбург. Так-
же он объяснил, почему ВОЗ и Европей-
ское медицинское агентство до сих пор 
не одобрили «Спутник V», поведал, с чего 
началась работа над вакциной, вспом-
нил, как появились проблемы с пер-
вой научной статьей в The Lancet. Также 
в преддверии юбилея Александр Гинц-

бург рассказал, почему родители мог-
ли считать его ребёнком с задержками 
в развитии и с чего начался его путь в на-
уку. 10 ноября учёному исполнится 70 лет.

Александр Леонидович, поступили 
на биолого-почвенный факультет МГУ 
в 1969 году?

Да.

А диплом у вас был о чём?
Диплом я делал в лаборатории у вы-

дающегося человека — Романа Бениа-
миновича Хесина-Лурье, который был 
научным руководителем биологиче-
ского отдела Курчатовского институ-
та. Хесина-Лурье я до сих пор считаю 
выдающимся учёным, наравне с Алек-
сандром Сергеевичем Спириным — соз-
дателем отечественной молекулярной 

биологии. Сочетание генетики с био-
химией дало ему возможность сделать 
ещё при жизни ряд выдающихся откры-
тий. В рамках его нового научного на-
правления я занимался рядом молеку-
лярных механизмов у бактериофагов 
(вирусы, заражающие бактериальные 
клетки. — «Известия»). Этому был по-
свящён мой диплом, а потом и канди-
датская работа.

Институт молекулярной генетики Кур-
чатовского института, куда вы попали, 
был действительно сильным?

Он был не просто реально сильным. 
Вся молекулярная биология, которая 
сейчас в стране существует, обязана 
тому времени и Курчатову тем, что она 
в этом институте сохранилась. И тому 
выдающемуся поколению людей, кото-

рые работали с Хесиным-Лурье. А также 
тем великим физикам, которые, разви-
вая свою науку, поддерживали биоло-
гию. Например, я благодаря им имел 
счастье работать на уникальной уль-
траскоростной центрифуге. Как сейчас 
помню, она называлась К-32 и достига-
ла таких оборотов и таких коэффици-
ентов седиментации (оседание частиц 
дисперсной фазы в жидкости или газе 
под действием гравитационного поля 
или центробежных сил. — «Известия»), 
которые Spine Care (американская ком-
пания, лидер в области производства 
оборудования лабораторной диагно-
стики. — «Известия») и не снились. А вот 
в биологическом отделе Курчатовско-
го института было около семи таких ма-
шин. Я на такой центрифуге 
сделал свою кандидатскую.
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Пока не постно
Пошлины для импорта мяса намерены обнулить

Евгения Перцева

М инсельхоз предложил меры 
по стабилизации цен на мясо. 

Инициатива ведомства заключает-
ся в том, чтобы обнулить импортные 
пошлины на замороженную говядину 
и свинину в рамках квоты в 200 тыс. т 
для каждого вида — так министерство 
оценило потребности в импорте в год. 
Сейчас за ввоз зарубежной продукции 
компании платят сбор 15 и 25% соот-
ветственно. Ведомство направило эти 
предложения в Минэкономразвития, 
об этом сказано в документах Мини-
стерства сельского хозяйства, 1 ноя-
бря их переслали в аппарат правитель-
ства. «Известия» ознакомились с ними. 
Такая мера позволит притормозить ра-
стущие цены на мясо, предполагает 
Минсельхоз. За год на внутреннем 
рынке говядина и свинина подорожа-
ли на 7,8 и 19% соответственно.

Минсельхоз сообщил в аппарат 
правительства о мерах, которые 
предлагает ввести для сдерживания 
цен в ближайшее время. «Известия» 
ознакомились с письмом ведомства 
от 1 ноября. В фокусе внимания си-
туация с динамикой цен на продо-
вольствие в России и мире, а также 
шаги по защите внутреннего рынка 
от высокой инфляции. Министерство 
предлагает установить квоту на за-
мороженную говядину и свинину — 
на каждый вид по 200 тыс. т (такова го-
довая потребность России в импорте 
этих товаров). На этот объём ведом-
ство считает нужным обнулить пош-
лину. Предложения уже направлены 
в Минэк для оценки, сказано в доку-
ментах.

Минсельхоз напомнил, что ранее 
ЕАЭС изменил сетку та-
рифных преференций. 

Незаслуженный отдых
Как нерабочие дни повлияли на эпидситуацию

Валерия Нодельман

Б ольшинство регионов России 
с понедельника, 8 ноября, выходит 

с длинных выходных и возвращается 
к активной жизни с теми или иными ко-
видными ограничениями. Так, некото-
рые субъекты вводят или ужесточа-
ют систему QR-кодов для посещения 
общественных мест. Где-то наличие 
кода станет пропуском в обществен-
ный транспорт — например, в Татарста-
не, где с 30 октября суточная заболева-
емость COVID-19 выросла на 30%. Это 
один из десяти регионов, где в «кови-
кулы» ситуация заметно ухудшилась, 
следует из данных на сайте «Стопко-
ронавирус». В целом по стране забо-
леваемость стабилизировалась. Эпи-
демиологи считают, что сейчас важно 

строго контролировать масочный ре-
жим в транспорте, ограничить воз-
можность перелётов для непривитых, 
подержать детей ещё пару недель 
на удалёнке и всеми силами наращи-
вать темпы вакцинации.

Суточная заболеваемость корона-
вирусом за девять дней длинных вы-
ходных (большинство регионов объ-
явило их с 30 октября по 7 ноября 
включительно) практически переста-
ла расти, если говорить об общерос-
сийской статистике. Показатели коле-
бались в пределах 39–41 тыс. случаев 
в сутки. Минимум в этот период при-
шёлся на 2 ноября — 39 008 новых забо-
левших. Максимум был зафиксирован 
6 ноября — 41 335 случаев, что стало аб-
солютным рекордом с нача-
ла пандемии.

Добытчик в законе
Власти выступили за признание майнеров предпринимателями

Евгений Кузнецов

М айнинг криптовалют следует офи-
циально признать предпринима-

тельской деятельностью, присвоить ему 
ОКВЭД и регламентировать порядок его 
налогообложения, заявили «Извести-
ям» в Минэкономразвития, Минэнер-
го и Госдуме. Легализация майнин-
га может быть выгодна и государству, 
и криптоиндустрии, считают в Минэке. 
ЦБ, в свою очередь, не поддерживает 

инициативу, ссылаясь на риски оборо-
та криптовалют в России. Опрошенные 
«Известиями» эксперты и представите-
ли отрасли в целом позитивно оценили 
идею. По их словам, сейчас большин-
ство майнеров не уплачивают налоги, 
но приравнивание к предпринимателям 
может упростить легализацию их дохо-
дов от криптодобычи и пополнить бюд-
жет, однако заставить платить в казну 
непрофессиональных игроков будет 
практически невозможно.

Регулирование майнинговой де-
ятельности в России пока отсут-
ствует, констатировали «Извести-
ям» в Минфине. В законе о цифровых 
финансовых активах (ЦФА) понятие 
«майнинг» не упоминается, но встре-
чается определение «выпуск циф-
ровой валюты». В общероссийском 
классификаторе видов экономиче-
ской деятельности (ОКВЭД) добы-
ча криптовалют также 
не указывается.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

Сейчас экспортная пошлина за ввоз говядины составляет 15% (на фото — выгрузка мяса, Сан-Паулу, Бразилия)
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Нашли крайнего
Кто стоит за арестом «Академика Иоффе»

Наталия Быкадорова

В четверг, 4 ноября, стало известно 
об аресте российского исследова-

тельского судна «Академик Иоффе» 
в датском порту Скаген. Как сообщи-
ло посольство РФ в Дании, арест про-
извели ещё 1 ноября, с тех пор судно 
с 38 членами экипажа и 23 учёными 
на борту удерживается в Скагене. Дат-
ские власти изъяли судовые документы 
и передали представителям российско-
го посольства копии судебных реше-
ний, на основании которых произошло 
задержание. «Известия» разбирались, 
какие претензии предъявляются вла-
дельцу судна и почему из-за подводной 
скалы в канадской бухте российский 
Институт океанологии может потерять 
свои корабли.

«Арест судна осуществлён в каче-
стве обеспечительной меры по иску 
третьей стороны, связанному с преды-
дущей деятельностью НИС “Академик 
Иоффе”», — сообщило российское по-
сольство в Дании. Чуть позже атташе 
российской миссии Мария Сыроват-
ко уточнила, что иск, связанный с ком-
мерческой деятельностью судна, по-
дала канадская компания One Ocean 
Expeditions Ltd.

Как пояснил «Известиям» замди-
ректора Института океанологии им. 
П.П. Ширшова РАН Вячеслав Креме-
нецкий, задержание «Академика Иоф-
фе» связано с делом 2019 года, когда на-
ходившееся в чартерном пользовании 
у канадской круизной фирмы судно 
было отозвано домой.

— Я з н а ю,  ч т о з а д е р ж а л и 
из-за истории с расторжением кон-
тракта на фрахт. В 2019 году мини-
стерство сказало расторгнуть дан-
ные контракты. Думаю, сейчас будут 
договариваться, потому что судно за-
шло по какой-то необходимости, хотя 
обычно избегали заходить в нацио-
нальные порты с тех пор, — рассказал 
учёный.

Собы т и я , которые п ри ве л и 
к теперешней ситуации, произошли 
в 2018 году. Канадская круизная компа-
ния One Ocean Expeditions, основанная 
путешественником Эндрю Проссином, 
организовывала туристические поляр-
ные экспедиции в Арктику и Антаркти-
ду на одном португальском и двух рос-
сийских кораблях: «Академик Иоффе» 
и «Академик Сергей Вавилов». Эти суда 
находились в собственности Институ-
та океанологии РАН и были переданы 
по договору фрахтования кипрской 
компании-посреднику Terragelida Ship 
Management (TSM). Та, в свою очередь, 
заключила договор с One Ocean о пере-
даче судов для чартерных рейсов.

В августе 2018  года «Академик 
Иоффе» с 102 туристами на борту сел 
на мель в канадской бухте, в одном дне 
пути от прибрежного поселения Куга-
арук — недалеко от места, где были об-
наружены корабли загадочно исчез-
нувшей в XIX веке экспедиции Джона 
Франклина. Морское дно в этих местах 

плохо изучено, и навигационные кар-
ты не предоставляли точных данных, 
что и стало причиной инцидента. Ни-
кто не пострадал, но судно получило 
пробоину, а в океан попал 81 л мазута.

One Ocean экстренно отправила 
на помощь «Академика Вавилова», уже 
перевозившего пассажиров. Компания 
организовала чартерные рейсы, чтобы 
вывезти всех туристов из Арктики и от-
править домой. По данным канадских 
СМИ, это обошлось ей в $2,8 млн.

«Иоффе» отправили на ремонт, отме-
нив девять запланированных и распро-
данных рейсов в Арктику и Антаркти-
ду. One Ocean пришлось перенаправить 
часть туристов на маршруты «Вавилова» 
и португальского RCGS Resolute, а дру-
гим вернуть деньги за путёвки.

Тем временем возник спор о том, кто 
должен нести расходы за ремонт ледо-
кола. Согласно ст. 206 Кодекса торгового 
мореплавания РФ, «для капитана судна 
и других членов экипажа судна обяза-
тельны распоряжения фрахтователя, 
касающиеся коммерческой эксплу-
атации судна» — эта норма существу-
ет и в Международном морском пра-
ве. Однако в том случае, если ошибка, 
в результате которой судну необходим 
ремонт, происходит по вине капитана, 
ремонт оплачивает судовладелец.

В данном случае инструкция следо-
вать маршрутом через малоизученную 
область поступила от фрахтователя. 
Но One Ocean настаивает, что инцидент 
произошёл по невнимательности экипа-
жа, в связи с чем судовладелец, то есть 
Институт океанологии, должен опла-
тить все издержки.

Как заявил Эндрю Проссин, он ещё 
тогда мог подать ходатайство об аресте 
«Иоффе», но не стал этого делать, «по-
тому что это положило бы конец отно-
шениям с русскими». Однако в марте 
2019 года One Ocean подала иск в Лон-
донский адмиралтейский суд на ком-
панию-посредника Terragelida, которая 
заключила контракт с канадским туро-
ператором якобы от имени РАН. Иск со-
держал требование возместить убыт-
ки, понесённые компанией в результате 
«небрежной навигации».

Дело в том, что в отчёте Совета 
по безопасности транспорта Канады, 

сделанном после происшествия, гово-
рится, что «члены группы невниматель-
но следили за эхолотами и неуклонное 
уменьшение глубины под килем остава-
лось незамеченным более четырёх ми-
нут, потому что сигнализация эхолотов 
о малой глубине была отключена».

В том же году в Федеральный суд 
Канады Проссином было подано хода-
тайство об аресте «Академика Иоффе», 
«Академика Вавилова» и ещё семи су-
дов, принадлежащих Институту океа-
нологии.

После окончания в мае антаркти-
ческого сезона два российских судна 
вышли в сторону Канарских островов, 
где должны были выгрузить исследо-
вательские материалы и оборудование. 
Вместо этого они изменили курс и на-
правились в свой порт приписки Кали-
нинград.

«В последние дни OOE стало извест-
но, что владельцы “Иоффе” и “Вавилова” 
внезапно сняли суда с обслуживания 
пассажиров. Их решение стало пол-
ной неожиданностью для OOE и непод-
властно нашему контролю. Вывод судов 
на сезон-2019/20 — это нарушение кон-
тракта с OOE и теперь является пред-
метом судебного иска», — заявили тог-
да в пресс-службе One Ocean.

Однако в России не согласились 
с этим. Институт океанологии в том же 
месяце выступил с заявлением, подчер-
кнув, что не заключал никаких согла-
шений с One Ocean Expeditions и, сле-
довательно, не несёт перед компанией 
ответственности. В пресс-службе по-
яснили, что суда переданы по догово-
ру фрахтования компании Terragelida 
до осени 2019 года.

Когда в 2020-м разбирался иск 
о банкротстве One Ocean, которая 
к тому времени потеряла и третий 
свой корабль, накопив множество дол-
гов, интересы компании представ-
ляла PricewaterhouseCoopers (PwC). 
Из судебных документов, размещённых 
на её сайте, следует, что Terragelida, ко-
торая там значится как «дочка» Инсти-
тута океанологии, причинила One Ocean 
ущерб на $19 млн, из которых $12,5 млн — 
вследствие внезапного отзыва судов 
и отмены рейсов. Еще $6,5 млн — это 
сумма, в которую компании обошлись 

возвраты средств за туры «Академика 
Иоффе» после инцидента в бухте и кото-
рую One Ocean просит взыскать с TSM.

Там же содержится информация, что 
в апреле 2019 года Terragelida без пред-
упреждения разорвала контракт с One 
Ocean Expeditions, несмотря на незавер-
шённый арктический сезон. В результа-
те компании пришлось отменить уже 
запланированные и оплаченные круи-
зы на двух судах, что привело к допол-
нительным издержкам.

По мнению One Ocean, Институт оке-
анологии РАН вступил в сговор с компа-
нией Terragelida, чтобы избежать арес-
та «Иоффе». Якобы именно с этим был 
связан внезапный отзыв двух россий-
ских судов.

В то же время специализированные 
российские СМИ сообщали, что к вес-
не 2019 года One Ocean Expeditions на-
копила долги перед TSM, не уплачи-
вая топливную и фрахтовую пошлины, 
из-за чего кипрская компания и ото-
звала корабли. Позже TSM подала иск 
в Лондонский адмиралтейский суд 
о взыскании долга.

Это лишь одна сторона произошед-
шего с One Ocean за 2018–2019 годы. Ком-
пания накопила долги на сотни тысяч 
долларов перед работниками, не мог-
ла оплатить обслуживание и пошлины 
за оставшийся корабль, который в ито-
ге была вынуждена продать за бесце-
нок, столкнулась со множеством ис-
ков как от бывших сотрудников, так 
и от пассажиров, которые так и не по-
пали на оплаченные рейсы, была на гра-
ни банкротства, но в суде отстояла план 
по реструктуризации. Все эти годы на-
учно-исследовательское судно «Акаде-
мик Иоффе» находилось в российских 
водах и было недосягаемо.

Так было до 30 октября, когда оно 
отправилось в короткую экспедицию 
на два месяца с 23 учёными на борту, 
рассказала РЕН ТВ жена одного из них — 
Олега Левченко. «Со связью очень слож-
но. Интернет не работает. Сегодня он по-
звонил и сказал, что 1-го числа пришли 
полицейские, забрали документы 
и больше никто не появлялся. Живут 
на судне. Кормят. Пока всё нормально, 
настроение прекрасное, потому что ни-
чего не знают. Ждут», — отметила она.

Пока неизвестно, сколько ещё пред-
стоит ждать группе учёных, по воле слу-
чая застрявших у берегов Дании. Как 
отметили в Минобрнауки, ведомство за-
нимается изучением деталей инциден-
та с задержанием, а посольство России 
в Дании «взаимодействует» с местны-
ми властями. Такой же ответ на запрос 
«Известий» дала представитель МИД 
России Мария Захарова.

Незаслуженный отдых
Как нерабочие дни повлияли на эпидситуацию
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Прививай гостей
РФ готовится упростить выдачу виз для вакцинных туров

Эльнар Байназаров

Россия может облегчить визовый 
режим для иностранцев, желаю-

щих приехать за вакциной, — рабочая 
группа Ростуризма планирует предста-
вить это предложение до конца года. 
Об этом «Известиям» заявил глава ассо-
циации «Турпомощь» Александр Осау-
ленко — эта организация также прини-
мает участие в разработке программы 
вакцинных туров в РФ по поручению 
президента. Руководитель ассоциации 
отметил, что окончательные предложе-
ния будут представлены уже в декабре, 
а запустить организованный вакцин-
ный туризм можно будет с января. Наи-
большей популярностью у иностранцев 
будут пользоваться туры за однокомпо-
нентным препаратом «Спутник Лайт» — 
поскольку уже доказана его эффек-
тивность в сочетании с иностранными 
вакцинами, уточнил глава «Турпомощи». 
Вице-президент Российского союза ту-
риндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин за-
явил «Известиям», что для вакцинных 
туристов можно ввести особые визы. 
Это сильно повысит привлекательность 
РФ, уточнил эксперт.

В июне на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме пре-
зидент РФ Владимир Путин поручил 
правительству до конца месяца про-
работать вопрос об организации вак-
цинного туризма. Глава государства 
отметил: «Отечественная фармацев-
тическая промышленность готова 
и дальше наращивать выпуск вакцин. 
Мы не только в полном объёме обе-
спечиваем собственные потребности, 
но и можем предоставить возможность 
иностранцам приехать в Россию и сде-
лать здесь прививку».

При этом запрос на вакцинацию 
российскими препаратами от ино-
странцев «довольно высок», уточнил 
президент.

Глава Ростуризма Зарина Догузова 
в сентябре заявила, что организован-
ные вакцинные туры в РФ для могут 
быть запущены до конца года. Ведом-
ство координирует программу со-
вместно с Минздравом, уточнила она.

«Мы предлагаем [эту программу] 
всем странам, с которыми к моменту 
запуска вакцинных туров будет запу-
щено регулярное авиасообщение. Та-
ких стран сейчас 60», — подчеркнула 
руководитель Ростуризма.

В рабочую группу по подготовке 
туров также вошла ассоциация туро-
ператоров «Турпомощь». Её руково-
дитель Александр Осауленко заявил 
«Известиям», что до конца года проект 
точно будет готов, рабочие предложе-
ния представят уже в декабре.

— С Нового года запустим этот про-
ект. За медицинские моменты в этом 
вопросе отвечает Минздрав, они номер 
один в процессе, и сейчас у них, мягко 
говоря, напряжённые дни. Но работа 
продолжается, к декабрю готовы бу-
дем говорить о конкретике, — отметил 
глава ассоциации.

Рабочая группа также поднимала 
вопрос об упрощении визовых требо-
ваний для въезжающих по этой про-
грамме, уточнил Александр Осауленко. 
По его словам, участники дискуссии 
сошлись во мнении, что виза не долж-
на выдаваться в течение месяца, этот 
срок следует сократить до 1–3 суток.

— Этот вопрос в обсуждении вак-
цинных туров — один из наиболее 
острых. Виза для въезжающих по этой 
программе должна быть прообразом 
электронной визы, должна выдавать-
ся по упрощённому порядку. Решение 
по этому вопросу сейчас должны ут-
вердить в МИДе и МВД. Вопрос време-
ни получения визы — один из главных. 
Надо сделать так, чтобы человек, ког-
да решил приехать вакцинироваться 
в Россию, сделал это максимально бы-
стро и комфортно, надо упростить этот 
путь, — подчеркнул глава «Турпомощи».

Для вакцинного туризма следу-
ет применить механизм упрощённых 
электронных виз, который действует 
для зрителей спортивных соревнова-
ний, заявил «Известиям» вице-прези-
дент РСТ Юрий Барзыкин.

— Облегчённый визовый режим, ког-
да мы спортивные соревнования про-
водили, формат паспорта болельщи-
ка — это всё можно использовать, и это 
будет повышать интерес к вакцинно-
му туризму. Получение визы в рамках 
этой процедуры должно быть по уско-
ренной схеме, без длительного ожида-

ния, возможно, это можно реализовать 
и в онлайн-режиме, — заключил он.

Пока каких-либо визовых посла-
блений для желающих въехать в РФ 
по вакцинному туру не предусмотре-
но. С 1 июня 2007 года установлен срок 
оформления российских виз для граж-
дан ЕС — 10 календарных дней. Однако 
в связи с пандемийными ограничения-
ми эти сроки могут меняться.

В июне консульский департамент 
МИД РФ заявил, что иностранные 
граждане пока не могут оформить 
электронную визу для въезда в Россию 
в рамках вакцинного туризма из-за от-
сутствия правовых оснований и техни-
ческих возможностей, а также ввиду 
действующего (из-за пандемии) мора-
тория на оформление электронных виз.

К тому же по действующему фе-
деральному закону срок пребывания 
иностранцев по такой визе не может 
превышать 16 суток, а для вакцина-
ции обоими компонентами «Спутни-
ка V» потребуется как минимум 21 день. 
Но электронная виза подойдёт тем 
иностранцам, кто захочет привиться 
однокомпонентным «Спутником Лайт».

«Известия» направили запросы 
во все ведомства.

Зампред комитета Госдумы по ох-
ране здоровья Алексей Куринный счи-
тает, что вводить дополнительные 
механизмы для въезжающих вакци-
нироваться иностранцев не следует, 
поскольку желающих будет немного.

— Вакцинироваться к нам едет не-
большой сегмент жителей стран, где 
признаётся российская вакцина, либо 
иностранные граждане, которые пла-
нируют долгое время учиться либо ра-
ботать в России. Это небольшой объ-
ём, — уточнил политик. — Учитывая, 
что это довольно узкая группа лиц, до-
полнительные усилия в плане смягче-
ния визовых требований не нужны.

Александр Осауленко из «Турпо-
мощи» с такой позицией не согласен. 
По данным на конец сентября, спрос 
на поездки в РФ за вакциной колебал-
ся на уровне 25–30 тыс. человек, уточ-
нил эксперт. При этом в конце 2020 года 
количество заявок достигало 100–
120 тыс., отметил глава ассоциации.

Глава «Турпомощи» также уточнил, 
что наибольший интерес у иностран-
цев вызовут туры за третьей, или бу-
стерной, дозой «Спутника Лайт», так 
называемые туры ревакцинации.

— Однокомпонентная вакцина, без-
условно, будет пользоваться большим 
спросом у иностранцев. У нас уже есть 
экспертное заключение о том, что же-
лателен вариант смешивания разных 
вакцин: европейских, американских 
и российских. И неважно, что первым 
колоть, — подчеркнул эксперт.

РФПИ ещё в августе предложил ис-
пользовать «Спутник Лайт» для тре-
тьей прививки прошедших вакцина-
цию препаратом Pfizer.

Глава Центра имени Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург отметил, что предло-
жение РФПИ имеет научную основу 
и поможет улучшить эффект первых 
двух прививок. Эффективность Pfizer 
с широким распространением «Дель-
та-штамма» коронавируса снизилась 
до 40–50%, отметил Гинцбург. При этом 
эффективность «Спутника V» против 
этого варианта, по данным Минздра-
ва РФ, составляет 83%.

Юрий Барзыкин признал, что мас-
сового спроса на вакцинные туры в РФ 
пока не наблюдается. Но это направле-
ние крайне перспективно, поскольку 
доверие к вакцине «Спутник V» в мире 
только растёт, препарат высоко заре-
комендовал себя и сертифицирован 
более чем в 70 странах.

— Сертификаты вакцинации «Спут-
ником» признают и некоторые госу-
дарства Шенгенской зоны — те же Вен-
грия, Греция, Эстония, а также Египет, 
Израиль. Это также повышает дове-
рие к нашему препарату. Формальные 
процедуры по сертификации её в ВОЗ 
и Евросоюзе — дело конъюнктуры 
на рынке. Но направление вакцинного 
туризма в Россию будет востребован-
ным, перспектива у этого есть, — кон-
статировал вице-президент РСТ.

Помимо РФ вакцинные туры 
за «Спутником V» организовали, на-
пример, Сан-Марино (запустили ещё 
в мае), Венгрия и Сербия.

В Сан-Марино этот туризм длился 
до конца сентября, в этой стране рос-
сийский препарат применяли в 83% 
случаев. В конце июля республика до-
стигла уровня порога массовой вакци-
нации в 70% от общего числа жителей.

Для иммунизации иностранцам 
требовалось оформить бронь в одном 
из отелей на трое суток во время полу-
чения первой дозы и ещё трое — во вре-
мя второй, с перерывом от 21 до 28 дней. 
Вакцинация платная: €50.

Российские вакцинные туры также 
будут платными. Их стоимость в Ро-
стуризме ещё не раскрыли. В ведом-
стве не предоставили оперативный от-
вет на запрос «Известий».

В июне после поручения прези-
дента правительству в РСТ сообщили, 
что стоимость вакцинных туров в Рос-
сию для иностранцев может достигать 
от $1,5 тыс. до $2,5 тыс. (от 109 до 183 тыс. 
рублей) без учёта перелёта. Провести 
в России нужно будет 21 день.

« ОДНОКОМПО-
НЕНТНАЯ ВАК-
ЦИНА БУДЕТ 

ПОЛЬЗОВАТЬСЯ БОЛЬШИМ 
СПРОСОМ У ИНОСТРАНЦЕВ. 
У НАС УЖЕ ЕСТЬ ЭКСПЕРТ-
НОЕ ЗАКЛЮЧЕНИЕ, ЧТО ЖЕ-
ЛАТЕЛЕН ВАРИАНТ СМЕШИ-
ВАНИЯ РАЗНЫХ ВАКЦИН: 
ЕВРОПЕЙСКИХ, АМЕРИКАН-
СКИХ И РОССИЙСКИХ

A — В среднем по России си-
туация в течение несколь-

ких дней стабильна, роста заболева-
емости нет. Но итоги локдауна нужно 
подводить по регионам, нельзя брать 
среднеарифметическую температу-
ру по больнице, — подчеркнул в бесе-
де с «Известиями» педиатр, инфекцио-
нист и вакцинолог, главный врач центра 
«Лидер-Медицина» Евгений Тимаков. — 
В Москве идёт снижение заболеваемо-
сти, однако не надо забывать, что часть 
москвичей на этот период уехали отды-
хать в другие города и за рубеж. Поэто-
му пока все не вернутся и не пройдёт 
неделя, говорить о снижении заболе-
ваемости мы не можем.

Результаты длинных выходных зави-
сят от того, как россияне их проводили, 
указал вирусолог, доктор медицинских 
наук Анатолий Альтштейн. В Москве 
и Санкт-Петербурге небольшое влия-

ние видно, а в целом по стране локда-
ун оказался не так успешен, считает он.

В столице за нерабочие дни забо-
леваемость снизилась на 32%, Санкт-
Петербург за это время перебрался 
со второго места по суточному числу 
заболевших на третье, «сбросив» 29%. 
А в обогнавшем его Подмосковье на 7 но-
ября выявили на 23% больше случаев 
COVID-19, чем 30 октября. Хотя область, 
как и столица, ушла на отдых раньше 
большинства субъектов — 28 октября.

С 30 октября по 7 ноября в Татарста-
не суточное число заболевших вырос-
ло на 30%, в Самарской области — на 21%, 
в Саратовской — на 17%, в Челябинской — 
на 14%, в Крыму — на 12%. Татарстан, 
Саратовскую и Челябинскую облас-
ти и ещё семь регионов вице-премьер 
Татьяна Голикова упомянула на днях 
в числе тех, где осложнилась ситуация. 
Все эти десять субъектов сменили те-

пловой индикатор на сайте «Стопкоро-
навирус», заявила она.

— Подъём заболеваемости 4, 5, 6 ноя-
бря стал следствием поведения россиян 
в прошлые выходные — 30 и 31 октября 
(инкубационный период коронавиру-
са составляет от пяти до семи дней). 
То есть в начале длинных выходных 
люди явно активно контактирова-
ли друг с другом или посещали места 
массового скопления людей, — отме-
тил в беседе с «Известиями» завлабо-
раторией биотехнологии и вирусологии 
факультета естественных наук Новоси-
бирского государственного универси-
тета Сергей Нетёсов.

Говорить об удачно проведённых 
нерабочих днях можно будет, когда 
начнётся снижение летальности, под-
черкнул Евгений Тимаков. По его сло-
вам, этот результат ожидается не ранее 
чем через неделю-две.

Пока же смертность остаётся 
на высоком уровне. В течение длин-
ных выходных минимум пришёлся 
на 1 ноября — 1155 случаев, максимум 
на 4 ноября — 1195, это абсолютный ре-
корд с начала пандемии. Сейчас умира-
ют те, кто заболел до «ковикул», отме-
тил Евгений Тимаков.

�� С ВЫХОДОМ

Большинство регионов заканчивает 
внеплановый отдых 7 ноября, а с 8-го 
числа начинаются рабочие будни. Впро-
чем, несколько субъектов объявило 
о продлении выходных: такие заявле-
ния сделали власти Томской, Челябин-
ской, Курской, Брянской и Смоленской 
областей.

При этом практически все регио-
ны России уже ввели QR-коды на посе-
щение госучреждений, предприятий 
общественного питания, культурных 
учреждений, заявила 5 ноября Татья-
на Голикова. Некоторые постепен-
но расширяют круг действия кодов — 
так, в Санкт-Петербурге без них уже 
не пустят в театры и музеи, с 15 ноября — 
в бассейны и фитнес-центры, а с 1 декаб-
ря — в заведения общепита. А в Татар-
стане «через две недели лица старше 
18 лет смогут воспользоваться обще-
ственным транспортом только при на-
личии QR-кода или справки о медот-
воде», сказано на официальном сайте 
главы республики Рустама Минниха-
нова.

В некоторых регионах также реши-
ли продавать авиабилеты только обла-
дателям QR-кодов. Например, об этом 
на днях заявил губернатор Камчатско-
го края Владимир Солодов. С 23 ноября 
эта мера будет действовать для межму-
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По большому счёту
Ветеранам ВОВ предложили компенсировать 100% платы за ЖКУ

Наталья Башлыкова

В етеранам и инвалидам Великой Оте-
чественной войны вновь предложи-

ли полностью компенсировать плату 
за ЖКУ, капремонт и жилые помещения. 
Как выяснили «Известия», такой зако-
нопроект направлен на отзыв в прави-
тельство. Ранее подобные инициативы 
уже предлагались, и в новом варианте 
документа учтены замечания кабми-
на, пояснил «Известиям» его автор, гла-
ва комитета Госдумы по труду Ярослав 
Нилов. Согласно финансово-экономи-
ческому обоснованию (есть у «Извес-
тий»), на обеспечение льготы более чем 
для 100 тыс. человек в 2023 году мо-
жет потребоваться 1,15 млрд рублей. 
В большинстве фракций Госдумы го-
товы поддержать инициативу.

�� ПОДНЯТЬ СТАТУС

Как выяснили «Известия», в прави-
тельство для получения официаль-
ного отзыва направлен законопроект 
«О внесении изменений в ст. 14 и 15 фе-
дерального закона “О ветеранах”». 
В документе предложено полностью 
освободить ветеранов и инвалидов 
ВОВ от уплаты взносов за пользова-
ние жилым помещением и его содер-
жание, капитальный ремонт и счетов 
за ЖКУ. По действующему регулиро-
ванию они вносят за эти услуги поло-
вину суммы.

«Принятие предлагаемого проекта 
федерального закона позволит повы-
сить в условиях нынешнего кризиса 
уровень жизни участников и инва-
лидов Великой Отечественной вой-
ны, а также с учётом заслуг по защите 
Отечества поднимет их особый пра-
вовой статус. Финансирование пред-
лагаемых законопроектом мер соци-
альной поддержки в соответствии 
со ст. 232 федерального закона “О ве-
теранах” будет осуществляться за счёт 
средств федерального бюджета, пере-
даваемых органам государственной 
власти субъектов РФ в виде субвен-
ций», — сказано в пояснительной за-
писке к законопроекту (есть у «Извес-
тий»).

В документе подчёркнуто: сегодня 
в России есть категории граждан, ко-
торые не платят за услуги ЖКХ. К ним 
относятся Герои Советского Союза, Ге-
рои России, полные кавалеры ордена 
Славы, а также Герои Социалистиче-
ского Труда, Герои Труда РФ и полные 
кавалеры ордена Трудовой Славы.

— Ветеранов становится всё мень-
ше и меньше. Мы должны отдать дань 
их заслугам. Мы благодарны им за су-
веренитет нашей страны, мирное и чи-
стое небо. Подобный законопроект 
был внесён в правительство ранее, од-
нако к нему были высказаны замеча-

ния. Сейчас мы их устранили, — пояс-
нил «Известиям» автор законопроекта, 
глава комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов.

Согласно финансово-экономиче-
скому обоснованию к законопроек-
ту (есть у «Известий»), меру предпо-
лагается распространить более чем 
на 100 тыс. человек.

«По данным Пенсионного фон-
да РФ, численность инвалидов Ве-
ликой Отечественной войны и при-
равненных к ним лиц на 1 сентября 
2021 года составила 61 480 человек. 
Из них: инвалидов ВОВ — 4252 чело-
века, участников ВОВ, ставших инва-
лидами, — 25 301 человек, бывших не-
совершеннолетних узников фашизма, 
признанных инвалидами, — 31 927 че-
ловек, а численность участников 
ВОВ составила 47 120 человек, из них: 
участников ВОВ — 2046 человек, быв-
ших несовершеннолетних узников фа-
шизма — 45 074 человека», — сказано 
в документе.

В нём отмечено, что расходы бюд-
жета на льготы в 2023 году могут со-
ставить 1,15 млрд рублей. Вычисления 
приведены с учётом того, что сумма 
дополнительной поддержки составит 
в среднем 900 рублей на человека.

«Известия» направили запросы 
в правительство и Минфин с прось-
бой дать инициативе оценку.

�� ОПРАВДАННАЯ МЕРА

В большинстве фракций Госдумы го-
товы поддержать инициативу.

— Безусловно, этот законопроект 
нужно принимать. В своё время с ана-
логичным предложением выступала 
и наша партия, и другие. Однако оно 
не было поддержано «Единой Росси-
ей», которая представляет в Госдуме 
большинство. Тогда нам объяснили, 

что на эти цели нет средств в бюдже-
те, но лично я убеждён, что мы должны 
предоставить ветеранам и инвалидам 
ВОВ эту льготу, — заявил «Известиям» 
первый зампред фракции «Справед-
ливой России» Олег Нилов.

С этим мнением согласен секретарь 
ЦК КПРФ, депутат Госдумы Сергей Об-
ухов.

— Ветеранов, инвалидов ВОВ, а так-
же детей войны осталось в живых уже 
не так много. Поэтому им нужно по-
могать максимально. Это просто обя-
занность всех молодых поколений. 
Конечно, этот законопроект нужно 
принимать, — сказал он «Известиям», 
отметив, что коммунисты тоже выхо-
дили с таким же предложением.

В ЛДПР сообщили, что законо-
проект поддержан всеми депутата-
ми фракции.

В партиях «Единая Россия» и «Но-
вые люди» отметили, что хотят до-
ждаться внесения законодательной 
инициативы в Госдуму и вниматель-
но её изучить, а потом давать оценку.

В условиях пандемии могут возник-
нуть проблемы с новыми выплатами, 
не исключил политтехнолог Алек-
сандр Твердов.

— Сумма небольшая и исполнимая, 
но вряд ли законопроект пройдёт, хотя 
предложение правильное и гуманное. 
Правительство могло бы поддержать, 
но вряд ли это сделает в условиях ко-
видного года и проблем в экономике. 
Сейчас деньги нужны прежде всего 
на машины скорой, медицинское обо-
рудование, вакцины и лекарства, — за-
явил эксперт «Известиям».

Политолог Дмитрий Фетисов, на-
против, считает, что законопроект мо-
жет быть поддержан правительством. 
По его словам, ветераны и инвалиды 
ВОВ — это категория населения, кото-
рой государство уделяет особое вни-
мание.

Незаслуженный отдых
Как нерабочие дни повлияли на эпидситуацию

 Новости

Досудебное голодание
Сможет ли Саакашвили повлиять на политику Грузии

Екатерина Постникова

З ащита экс-президента Грузии Ми-
хаила Саакашвили намерена до-

вести разбирательство по его делу 
до Европейского суда по правам че-
ловека (ЕСПЧ). Как заявил «Известиям» 
один из юристов опального политика 
Бека Басилая, адвокаты уверены, что 
на родине исход дела будет не в поль-
зу их подзащитного, а потому его надо 
рассматривать в других инстанциях. Па-
раллельно защита и политические сто-
ронники заявляют об ухудшении здо-
ровья бывшего грузинского лидера 
из-за голодовки — Саакашвили голо-
дает, по его утверждениям, уже боль-
ше месяца. Оппозиция грозит, что, если 
политика не переведут в частную кли-
нику, на улицы выйдет «вся Грузия». Так 
ли это на самом деле, станет известно 
вечером 8 ноября.

Процесс по делу экс-президента 
Грузии Михаила Саакашвили начнёт-
ся в ноябре. Как рассказал «Извести-
ям» адвокат Бека Басилая, в город-
ском суде Тбилиси находятся два дела 
опального политика — о незаконном 
пересечении границы.

— Министерство юстиции говорит, 
что процесс будет идти не в зале суда, 
а в тюрьме, — отметил юрист. — У нас 
нет надежды, что мы добьёмся право-
судия в Грузии, потому что судебная 
система находится в руках Бидзины 
Иванишвили (бывший премьер, осно-
ватель правящей партии «Грузинская 
мечта — Демократическая Грузия». — 
«Известия»). Мы не ожидаем здесь успе-
ха, но намерены довести дела до Страс-
бурга и уже там бороться за права 
Михаила Саакашвили.

Сторонники бывшего президен-
та пытаются отстоять его более «на-
родными» методами, угрожая властям 
масштабными протестами.

— У Бидзины Иванишвили есть 
24 часа, чтобы принять здравое реше-
ние и перевезти Михаила Саакашви-
ли туда, где его здоровье и жизнь бу-
дут в безопасности. Если за 24 часа они 
этого не сделают, мы в понедельник, 
8 ноября, в 20.00 соберёмся на площади 
Свободы всей Грузией, — заявил вече-
ром 6 ноября лидер ведущей оппозици-
онной партии «Единое национальное 
движение» (ЕНД), бывший депутат пар-
ламента Ника Мелия.

Ультиматум властям политик вы-
двинул во время митинга около тюрь-
мы города Рустави, где сейчас находит-
ся экс-президент Грузии и основатель 
ЕНД. После того как 1 октября 2021 года 
его задержали в Грузии, Михаил Саа-
кашвили назвал себя «политическим 
заключённым» и объявил голодовку. 
Министерство юстиции предлагало 
перевести его в тюремную больницу, 
однако защита настаивает на лечении 
в частной клинике. Собственно, за это 
6 ноября ратовали и митингующие.

По словам адвокатов, к началу но-
ября голодовка дошла до той стадии, 
когда нужна госпитализация. На во-

прос «Известий», почему, если ситуа-
ция столь критическая, защита против 
перевода в тюремную больницу, юрис-
ты заявили, что для Саакашвили это 
может быть слишком опасно.

— В пенитенциарном учреждении 
шесть корпусов, там находятся пре-
ступники, осуждённые по ряду уго-
ловных статей, — сказал «Известиям» 
Бека Басилая. — Обеспечить безопас-
ность в таких условиях просто невоз-
можно. Вы же знаете, что Саакашвили 
стал реформатором грузинской поли-
ции, боролся с организованной пре-
ступностью. Нахождение его в этом 
учреждении несёт множество рисков. 
Именно поэтому мы требуем перево-
да в частную клинику.

Ситуация с голодовкой тем време-
нем выглядит не столь однозначно: 
6 ноября Специальная пенитенциар-
ная служба Грузии в своём Facebook 
опубликовала видео, датируемое 1, 
2 и 3 ноября, на котором Саакашвили 
«получает еду и натуральные соки в раз-
ное время дня». Политик отреагировал 
на это также в Facebook: по его словам, 
питаться можно только в тюремной 
камере — в кабинете же врача прини-
мают лишь лекарства. То, что бывший 
президент получал на приёме, якобы 
«не является питанием», и он «по сей 
день не нарушал норм голодовки».

Как сообщил позднее личный врач 
политика Николоз Кипшидзе, после 
публикации он отказался «от лекарств, 
прохождения тестов и переливаний», 
поскольку «больше не хочет, чтобы ему 
что-то проводили в этом учреждении».

Михаил Саакашвили был прези-
дентом Грузии в течение девяти лет 
начиная с 2004 года. В 2013-м он поки-
нул страну за несколько дней до исте-
чения своих полномочий. Сразу после 
этого в отношении него возбудили че-
тыре уголовных дела, по двум из ко-
торых были вынесены вердикты: суд 
заочно приговорил его к трём годам 
лишения свободы по делу об убийстве 
сотрудника Объединённого банка Гру-
зии Сандро Гиргвлиани и к шести го-
дам тюрьмы по делу об избиении де-
путата Валерия Гелашвили.

На родину политик вернулся на-
кануне первого тура муниципаль-
ных выборов 2 октября. Тогда «Гру-
зинская мечта — Демократическая 
Грузия» набрала 46,7% голосов, побе-
див в 44 из 64 муниципалитетов. Вто-
рой тур 30 октября лишь закрепил 
этот результат, хотя ожидалось, что 
возвращение экс-президента его по-
шатнёт.

— «Фактор Саакашвили» в Грузии 
уже давно ничего не значит. То, что 
творится в стране после его возвраще-
ния, — реванш его ближайшего окру-
жения в попытке совершить очеред-
ную революцию, чтобы не попасть 
в тюрьму. На каждого из его сторон-
ников есть уголовные дела, — расска-
зал «Известиям» главный редактор 
агентства «Грузинформ» Арно Хи-
дирбегишвили. — У Саакашвили нет 
того электората, о котором заявляет-
ся. На митинги приходят лишь сотни 
человек, а те же, кто голосует, подку-
плены — деньгами или ложными обе-
щаниями. Что касается грядущих вы-
ступлений оппозиции, то собрать 
за два дня на площади Свободы «всю 
Грузию» у них ресурсов нет.

В последние  годы Саакашвили 
проживал на Украине, активно уча-
ствуя в её политической жизни. Пётр 
Порошенко даже предоставил ему 
гражданство, ради чего политик от-
казался от грузинского паспорта. Впо-
следствии из-за политических про-
тиворечий экс-президент был лишён 
гражданства своей новой родины, 
но в 2019 году победивший на выбо-
рах Владимир Зеленский вновь вер-
нул ему паспорт Украины.

Учитывая отношения Саакашвили 
с нынешней украинской властью, зву-
чали предположения, что Киев будет 
добиваться его экстрадиции. Однако 
и в Грузии, и на Украине дали понять: 
такой вариант не рассматривается.

В Моск ве от ком мен тариев 
по ситуации вокруг экс-президента 
Грузии воздерживаются. То, что свя-
зано с «господином Саакашвили — те-
атр абсурда», заявил 5 октября пред-
ставитель Кремля Дмитрий Песков.

Ударом не надо
Что грозит напавшим на отца с ребёнком в Новой Москве

Анастасия Платонова

Ч етырём участникам драки в Но-
вой Москве грозит до 15 лет лише-

ния свободы — так оценили судебные 
перспективы расследования инци-
дента в Новых Ватутинках опрошен-
ные «Известиями» юристы. Ранее всем 
задержанным предъявили обвинение 
по статье УК «Покушение на убийство, 
совершённое группой лиц по предва-
рительному сговору в отношении двух 
или более лиц, в том числе малолетне-
го». Следственный комитет настаивал 
на аресте молодых людей, и именно 
такое решение было вынесено в отно-
шении каждого их них — обвиняемые 
пробудут под стражей до 5 января бу-
дущего года. Адвокат обвиняемых со-
общил, что свою вину они отрицают. 
Тем временем наиболее пострадав-
шей стороной в этом конфликте можно 
считать ребёнка: четырёхлетний маль-
чик, на глазах у которого избивали отца, 
получил серьёзную психологическую 
травму, уверены специалисты.

�� ВПЛОТЬ ДО ПОЖИЗНЕННОГО

Четырём фигурантам драки в столич-
ном районе Новые Ватутинки предъ-
явлено обвинение по ч. 3 ст. 30, пп. «а», 
«в», «ж» ч. 2 ст. 105 УК РФ («Покушение 
на убийство, совершённое группой лиц 
по предварительному сговору в отно-
шении двух или более лиц, в том числе 
малолетнего»). Об этом утром в воскре-
сенье сообщила пресс-служба Глав-
ного следственного управления СК 
РФ по Москве. Инцидент произошёл 
4 ноября: молодые люди в возрасте 
от 17 до 19 лет напали на двух мужчин, 
у одного из которых на руках сидел 
маленький сын. В ведомстве отмети-
ли, что действия нападавших угрожа-
ли жизни и здоровью четырёхлетнего 
мальчика. Сейчас участников драки 
проверяют на причастность к другим 
преступлениям, а СК ходатайствует 
об их аресте.

Уже вечером 7 ноября суд с учётом 
позиции прокуратуры избрал в отно-
шении обвиняемых меру пресечения 

в виде заключения под стражу сро-
ком до 5 января 2022 года. Один из них, 
по версии следствия, находясь в непо-
средственной близости от потерпев-
ших, достал нож. А второй юноша уда-
рил по щеке ребёнка.

Статья 105 УК с такими квалифи-
цирующими обстоятельствами пред-
усматривает наказание вплоть до по-
жизненного лишения свободы, сказал 
«Известиям» профессор, завсекто-
ром уголовного права Института го-
сударства и права РАН Сергей Мак-
симов. Но в этом случае предельная 
мера не может быть применена, пото-
му что убийства, к счастью, не состо-
ялось. В таких условиях молодым лю-
дям грозит максимум 15 лет лишения 
свободы, считает эксперт.

— Кроме того, вступят в силу смяг-
чающие обстоятельства: не все участ-
ники драки достигли совершенноле-
тия. Могут быть выявлены и иные, 
их круг по закону неограничен. Мак-
симальное наказание в отношении не-
совершеннолетних ограничено 10 го-
дами лишения свободы. Поскольку 
покушение не было доведено до убий-
ства, то высший срок — 7,5 года, — от-
метил он.

Полностью обстоятельства прои-
зошедшего будут установлены в ходе 
следствия, подчеркнул эксперт. По его 
словам, если будет доказано, что обви-
няемые не стремились убить ребёнка 
и его отца, возможна переквалифика-
ция дела по другой статье Уголовно-
го кодекса, и тогда наказание должно 
быть менее суровым. Следствие может 
занять около полугода, оценил Сергей 
Максимов.

�� НЕ ВСЁ ТАК ПРОСТО

Адвокат обвиняемых Роман Масютен-
ко называет произошедшее «обычным 
бытовым конфликтом». По его словам, 
покушения на убийство в ходе «кон-
фликта» не было, как и сговора по это-
му поводу. Защитник добавил, что его 
подопечные свою вину полностью от-
рицают и будут отрицать в дальней-
шем.

— Все обсуждают историю про нож, 
но ножа у них с собой не было. В руке 
у одного из обвиняемых был спор-
тивный инвентарь — кистевой эспан-
дер. Возможно, очевидцы приняли его 
за нож. Никого убивать обвиняемые 
не собирались, — заявил Роман Масю-
тенко.

Причину конфликта следствию 
предстоит установить, поскольку вер-
сии потерпевшей и обвиняемой сторон 
разнятся, добавил адвокат.

— Есть много противоречий: отец ре-
бёнка говорит, что драка началась по-
сле того, как его сына задели по щеке. 
А другой пострадавший утверждает, 
что кто-то из обвиняемых умышлен-
но толкнул его в плечо. Обвиняемые же 
говорят, что провокатором конфликта 
стала потерпевшая сторона, ссора вы-
росла из словесной перепалки, — ска-
зал Роман Масютенко.

Защитник отметил, что все его 
клиенты трудоустроены — «праздный 
и тем более преступный образ жизни» 
в столице они, по его словам, не вели.

Также адвокат добавил, что отец 
ребёнка находится в разводе и его ре-
бёнок живёт с матерью. Именно че-
тырёхлетний мальчик — наиболее по-
страдавшая сторона в случившемся 
инциденте, уверена психолог Екате-
рина Верченова.

— Когда ребёнок становится свиде-
телем насилия над близким человеком 
и угрозы его жизни, это колоссальная 
психологическая травма. Сейчас не-
обходимо оказать ребёнку своевре-
менную психологическую помощь: 
близким следует успокоить его, по-
казать, что семья в состоянии спра-
виться с произошедшим. Важно, что-
бы он не брал на себя ответственность 
и не винил себя в этой ситуации, — ска-
зала специалист «Известиям».

По словам психолога, ребёнку 
важно увидеть, что виновные поне-
сут наказание. Малышу необходи-
мо ощущение завершённости ситуа-
ции и понимание, что с его близкими 
и с ним самим всё в порядке и угрозы 
в его жизни не сохраняется, заключи-
ла специалист.

ниципальных перевозок как авиаци-
онным, так и наземным транспортом. 
Это очень правильный пример, счита-
ет Сергей Нетёсов.

— На эти «каникулы» масса людей 
улетели в Сочи, Крым, Египет, куда 
угодно. При этом в самолёты сажают 
невакцинированных. И они привозят 
нам вирус. Эпидемиологи давно пред-
лагают ввести правило: не продавать 
билеты тем, кто не вакцинирован. Даже 
если человек сделал прививку в день 
покупки билета — это уже неплохо. 
Но ведь сейчас за этим вообще надзо-
ра нет. Вот и везут нам варианты коро-
навируса со всего света, — сказал ви-
русолог.

Детей ещё пару недель следует по-
держать дома, на дистанционном об-
учении, считает Евгений Тимаков. Что 
касается взрослых, то продлевать вы-
ходные им не стоит, полагает Анато-
лий Альтштейн. По его мнению, лучше 
использовать другие меры, а точнее, 
одну — вакцинацию.

— Без неё ничего не получится. Ка-
кие меры ни принимай, эпидемия бу-
дет продолжаться, — сказал эксперт 
«Известиям».

Репродуктивное число у вариан-
та «Дельта» — около 6–7, то есть столь-
ко человек в среднем заражает один 
заболевший, напомнил Сергей Нетё-
сов. По его словам, путём вакцинации 

это число нужно снизить хотя бы до 1,5. 
А это означает, что необходимо привить 
80% населения, пояснил эксперт.

По состоянию на 5 ноября уровень кол-
лективного иммунитета в России состав-
ляет 48%, сообщила Татьяна Голикова.

— Это на распространении вируса 
практически не сказывается. При та-
ком проценте вакцинированных в Рос-
сии пока вакцинация помогает только 
персонально тем, кто привит, — отме-
тил Сергей Нетёсов.

Эксперт привёл в пример Китай, где 
вакцинированы 82% человек: там уже 
не тысячи и сотни заболевших в день, 
а только единицы, хотя численность насе-
ления в десять раз больше, чем в России.
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Полоса неввезения
Дефицит новых iPhone достиг 70–80%

Валерий Кодачигов

В России поднимается очередная вол-
на дефицита электроники, преду-

преждают участники рынка. Она уже 
затронула продукцию Apple — поставки 
новых моделей iPhone на 70–80% мень-
ше того, что требуется ритейлерам для 
стабильного удовлетворения спроса, 
и покупателям приходится ждать не-
делями, утверждают они. Источни-
ки, близкие к ритейлу, также говорят 
о проблемах с поставками смартфо-
нов Samsung, Xiaomi, Huawei, игровых 
приставок. И продавцы, и вендоры 
связывают происходящее с дефици-
том комплектующих для электроники 
на мировом рынке и разрывом логисти-
ческих цепочек — многие товары теперь 
добираются до потребителя только спу-
стя месяцы. Нормализацию поставок 
бизнес ждёт не ранее конца 2022 года.

�� ФЛАГМАН ВРЕМЕННО 
НЕДОСТУПЕН

О дефиците электроники, в первую 
очередь смартфонов, «Известиям» 
рассказали источники в нескольких 
розничных сетях. По словам одного 
из них, остро ощущается нехватка но-
вых флагманов Apple iPhone 13 и 13 Pro.

— За три недели мы получаем столь-
ко аппаратов, сколько продаём за не-
делю, — то есть примерно треть от того, 
что нам нужно. Покупателям зачастую 
приходится записываться и ждать по-
ступления, к примеру, iPhone 13 Pro 
Max по три недели, — утверждает со-
беседник «Известий».

Правда, на прошлой неделе ситуа-
ция начала налаживаться — отгрузки 
более или менее стабилизировались, 
утверждает он.

Источник «Известий» также гово-
рит о дефиците раскладных смарт-
фонов Samsung Galaxy Fold и моделей 
флагманской S-серии. Есть пробле-
мы и с поставками Xiaomi и Huawei 

— но на фоне того, что спрос на них, 
в отличие от новинок Apple, неажи-
отажный, недостаточные поставки 
аппаратов китайских брендов ощу-
щаются не так сильно, говорит собе-
седник.

Почти закончились iPhone, не хва-
тает даже 11-й модели, сетует собесед-
ник, близкий к другой торговой сети. 
Также, по его словам, мало осталось 
Samsung и Xiaomi.

— Возможно, большие партии поя-
вятся только к новогодним праздни-
кам, а общий дефицит электроники 
будет присутствовать в том или ином 

виде до конца 2022 года, — прогнозиру-
ет источник «Известий».

— Сейчас самый большой дефицит 
по Apple, особенно по iPhone, постав-
ки не превышают 20% от потребно-
сти, — рассказывает собеседник в од-
ной из розничных сетей. — Ситуация 
с аппаратами на Android значительно 
лучше.

Зато, по его словам, крайне остро 
ощущается нехватка игровых приста-
вок — одна партия уходит на реализа-
цию только 1% предзаказов.

Источник, близкий ещё к одному 
продавцу электроники, также гово-
рит об остром дефиците приставок 
и смартфонов.

«М.Видео — Эльдорадо» сейчас име-
ет достаточно разнообразный ассор-
тимент электроники и бытовой тех-
ники, чтобы удовлетворять текущий 
спрос, уверяет его представитель.

— При этом, безусловно, пандемия 
оказывает влияние на всю цепочку — 
от комплектующих до поставок. Не-
регулярность циклов производства 

— общемировой тренд, и Россия тут 
не исключение. Мы хотели бы видеть 
более высокий уровень поставок в Рос-
сию, но понимаем, что есть объектив-
ные факторы, влияющие на эти процес-
сы на глобальном уровне, — добавил он.

Представитель Apple отказал-
ся от комментариев. Ранее на теле-
конференции, посвящённой итогам 
финансового квартала Apple, её ген-
директор Тим Кук упомянул о пробле-
мах с поставками комплектующих, ко-
торые могут привести к сокращению 
отгрузок планшетов iPad и компьюте-
ров Mac. При этом он пообещал сделать 
всё возможное, чтобы удовлетворить 
спрос на продукцию компании.

В настоящее время Samsung 
не наблюдает проблем с поставка-
ми товаров и компонентов в Рос-
сию — компания продолжает рабо-
ту в обычном режиме, утверждают 
в её пресс-службе.

«Известия» направили запросы 
в Xiaomi и Huawei.

�� ВИРУСНОЕ ТОРМОЖЕНИЕ

Опрошенные «Известиями» участни-
ки рынка отмечают: нынешний дефи-

 

Добытчик в законе
A Майнинг следует прирав-

нять к предпринимательству 
и нормативно урегулировать, посколь-
ку он вполне вписывается в определение 
предпринимательской деятельности, 
закреплённое в Гражданском кодексе, 
полагают в Минэкономразвития.

— Признание майнинга предприни-
мательством позволит облагать доходы 
от такой деятельности налогом и соот-
ветственно увеличить доходы бюджета, 

— отметили в министерстве.
Сейчас ведомство обсуждает воз-

можное регулирование с предприни-
мательским сообществом. Представи-
тели бизнеса планируют представить 
конкретные проекты в этой сфере уже 
в ближайшее время, уточнили в Минэке.

Отрасль добычи криптовалют «за-
служивает уважения и регулирования», 
подчеркнул заместитель директора де-
партамента развития цифровой эконо-
мики Минэка Алексей Минаев в кулуа-
рах форума Blockchain Life 2021.

— Это та сфера, в которой и государ-
ство может получить выгоду в виде на-
логов, и люди могут легализовать дохо-
ды, крупный бизнес также всё больше 
интересуется этим, — подчеркнул он.

Минэнерго поддержало идею при-
знания майнинга предприниматель-
ством. По мнению представителей ве-
домства, регулирование сферы должно 
предполагать, что на этапе присоедине-
ния к энергосистеме необходимо заяв-
лять характер потребляемой нагрузки 
(для бизнеса или личного потребления), 
поскольку для бытовых нужд и майнин-
га она серьёзно различается.

Идею признания майнинга предпри-
нимательством поддерживают и в Гос-
думе. Глава комитета по финрынку Ана-
толий Аксаков в беседе с «Известиями» 
отметил, что криптодобыча и сейчас 
не запрещена, но принципы её налого-
обложения неясны.

— Надо присвоить майнингу ОКВЭД, 
определить порядок налогообложения 
и получать доходы от этого вида дея-
тельности, — призвал депутат.

Парламентарий также предложил по-
думать над вопросом повышенных тари-
фов на электроэнергию для майнеров, 
поскольку сейчас они платят за неё на-
равне с рядовыми потребителями. По его 
данным, большинство из них не уплачи-
вают никаких налогов, но крупные фер-
мы хотели бы легализоваться.

Принципиально иной, консерватив-
ной точки зрения придерживается ЦБ, 

который последовательно выступает 
против оборота криптовалют в России.

— ЦБ не поддерживает инициативы, 
способствующие появлению денежных 
суррогатов, — указали в регуляторе.

В Минфине считают, что вопросы 
майнинговой деятельности «включая 
установление регуляторных особенно-
стей, необходимо рассматривать в кон-
тексте формирования правовой базы 
в сфере обращения цифровых валют».

Регулирование криптодобычи может 
повлечь определённые выгоды как для 
государства (рост налоговых поступле-
ний), так и для самих майнеров, считает 
руководитель направления «Правовое 
развитие» ЦСР Максим Башкатов. Офи-
циальное признание может помочь по-
следним легче получать кредиты на по-
купку мощностей под майнинг, а также 
даст возможность господдержки ин-
вестпроектов, прогнозирует эксперт.

Сейчас подавляющее число майне-
ров не уплачивает налогов, отмечают 
аналитики и представители индустрии. 
Регулирование ничего не изменит для 
«домашнего» и малого майнинга, ко-
торые генерируют в сумме лишь не-
сколько процентов от общего объёма, 
поскольку их криптодобычу трудно от-
следить, ожидает руководитель компа-
нии Comino Евгений Власов.

По той же причине майнинговую от-
расль нельзя приравнять к обычному 
предпринимательству и высчитывать 
налоги по классической схеме, согласил-
ся майнер Михаил Плужников. Он при-
вёл в пример модель налогообложения 
в Казахстане, где сбор взимается в рас-
чёте на потреблённое электричество.

— Государство не заставит платить на-
логи мелких майнеров, которые работа-
ют дома или в гараже, это коснётся толь-
ко крупных игроков, — полагает он.

Для крупных же ферм регулирова-
ние будет означать чёткие правила игры, 
благодаря чему они смогут с уверенно-
стью масштабировать свой бизнес, уве-
рен Михаил Плужников.

В ФНС на запрос «Известий» не дали 
разъяснений о существующем порядке 
налогообложения майнинговой отрасли.

Сейчас майнеры зачастую не возвра-
щают доходы от продажи добытых крип-
товалют в Россию, потому что сложно 
объяснить легальность этих средств, за-
метил вице-президент по развитию и ре-
гулированию рынка Российской ассоци-
ации криптоэкономики, искусственного 
интеллекта и блокчейна (РАКИБ) Вале-
рий Петров. По его данным, ежеднев-
но в мире майнится около 900 биткои-
нов. В годовом и денежном выражении 
доходы с добычи только главной крип-
товалюты оцениваются в $19,7 млрд. 
Доля России в ней составляет порядка 
$2,4 млрд (около 12%). Из-за отсутствия 
регулирования и чётких правил налого-
обложения майнинга российский бюд-
жет за последние годы недополучил сот-
ни миллионов долларов, посетовал он.

Цифровые финансовые активы (ЦФА) 
в целом пока не регламентированы На-
логовым кодексом, напомнила партнёр 
PwC Карина Худенкоп. По её мнению, 
во избежание различных интерпрета-
ций можно было бы чётко прописать 
в НК, что доходы от реализации добы-
тых криптоактивов подлежат налого-
обложению.

A Поэтому с октября этого 
года импортёры говядины 

(в основном это Латинская Америка 
и Индия, в прошлом году они ввезли 
199,6 тыс. т замороженной продук-
ции) при въезде в РФ лишились воз-
можности получать скидку на пошли-
ну. Теперь она составляет минимум 
15%. Без скидок продукция подорожа-
ет для России — такие издержки уве-
личат ценник почти на 4% к стоимо-
сти на импорт из дальнего зарубежья. 
Тем более что средние мировые цены 
на этот вид мяса уже выросли на 30% 
за год к сентябрю 2021 года — до $4,4.

— Тем самым можно говорить про 
импорт инфляции, так как подобная 
ситуация ускоряет рост цен на продо-
вольствие внутри страны, — написа-
но в документе.

Тогда как пошлина в 0% позволит 
увеличить предложение на внутрен-
нем рынке и сдержать рост стоимо-
сти говядины и мясных продуктов 
с её содержанием, уточнили в мини-
стерстве.

Ситуация со свининой другая — 
России может не хватить своих ресур-
сов для обеспечения потребностей. 
Производство этого мяса в стране 
стабильно увеличивается, но в сен-
тябре 2021 года оно сократилось. Это 
произошло из-за вспышек африкан-
ской чумы свиней в нескольких ре-
гионах. Теперь изготовителям при-
дётся ликвидировать очаги вспышек, 
провести уничтожение, затем органи-
зовать карантин и только после это-
го начать выращивать новое пого-
ловье. Пострадавшие предприятия 
могут сократить поставки на 200 тыс. 
т в 2022 году, предполагает Минсель-
хоз. Этот объём придётся импортиро-
вать. Для сравнения: в 2020-м Россия 
ввезла 4,4 тыс. т свинины, на конец ок-
тября 2021 года — 2,5 тыс. т.

Пошлина при ввозе свинины со-
ставляет 25%, хотя цены на это мясо 
в мире снижаются: в Бразилии — 
на 16% за год к октябрю 2021-го, до $1,9, 
в Европе — на 7%. Если пошлину об-
нулить, то Россия может получить 
импортную продукцию по ценам, 
сопоставимым с отечественными. 
В сентябре это 182 рубля/кг ($2,2).

В Минсельхозе дополнительных 
комментариев не представили. Лю-
бые меры будут приниматься с учё-
том ситуации по ценам и насыщен-
ности рынка продукцией, сообщили 
«Известиям» в Минэкономразвития.

�� СОЦИАЛЬНЫЕ ИНТЕРЕСЫ

Российские производители могут 
воспринять предлагаемые меры как 
несправедливые, сказал «Известиям» 

председатель правления Мясного со-
юза Мушег Мамиконян. Ведь компа-
нии инвестировали в развитие про-
изводства, имели стратегические 
планы, которые учитывали таможен-

Экономика и бизнес

Третий не лишний
Цифровой рубль получит отдельное регулирование

Евгений Кузнецов

Ц ифровой рубль получит отдельное 
правовое регулирование, необходи-

мые поправки в законодательство будут 
внесены по итогам эксперимента, кото-
рый пройдёт в следующем году, сооб-
щили «Известиям» в Центробанке, Ми-
нэкономразвития и комитете Госдумы 
по финрынку. В частности, необходимо 
прописать, что цифровым рублём можно 
расплачиваться, а также урегулировать 
процесс взыскания с должников имуще-
ства в виде цифровой валюты и порядок 
обмена цифровых активов на фиатные 
деньги. Банки, которые участвуют в пи-
лотном проекте, в целом поддерживают 
инициативу и указывают на преимуще-
ства третьей формы денег для граждан.

Регулятор планирует начать тести-
рование прототипа платформы циф-
рового рубля с января 2022 года, сейчас 
идёт её активная разработка, заяви-
ли «Известиям» в ЦБ. Согласно концеп-
ции, опубликованной весной, прототип 
платформы должен быть готов в дека-
бре. Эксперимент будет проходить в не-
сколько этапов. На первом из них пла-
нируется протестировать эмиссию 
цифрового рубля. В дальнейшем пред-
полагается расширение списка опера-
ций, а также увеличение количества 
участников пилотного проекта (сей-
час 12 банков).

— По результатам этого пилотирова-
ния будут разработаны дорожная карта 
по внедрению цифрового рубля, а так-
же необходимые поправки в законода-
тельство, — уточнили в ЦБ.

В Минэкономразвития также отме-
тили, что внедрение цифрового рубля 
потребует отдельного законодательно-
го регулирования.

— По крайней мере нужно будет ска-
зать, что цифровым рублём можно бу-
дет платить, в отличие от обычных циф-
ровых валют, — подчеркнул заместитель 
директора департамента развития циф-
ровой экономики Минэка Алексей Ми-
наев.

В беседе с «Известиями» он назвал 
введение национальных цифровых ва-
лют общемировой тенденцией, которую 
необходимо развивать. При этом чинов-
ник признал: такая форма денег прак-
тически не имеет отношения к крипто-
валютам.

Разработку законодательных изме-
нений, необходимых для реализации 
концепции цифрового рубля, плани-
руется начать в январе 2022 года вме-
сте со стартом эксперимента, сообщил 
«Известиям» глава комитета Госдумы 
по финрынку Анатолий Аксаков. По его 

словам, поправки будут внесены как ми-
нимум в восемь федеральных законов 
и пять кодексов (Гражданский, Налого-
вый, Бюджетный, Уголовный и Админи-
стративный).

В частности, планируется законо-
дательно закрепить полномочия ЦБ 
по организации денежного обращения 
на основе цифрового рубля, права регу-
лятора по осуществлению банковских 
операций с его применением. В Граж-
данском кодексе необходимо внести 
цифровой рубль в перечень объектов 
гражданских прав, а также легализо-
вать его в качестве платёжного сред-
ства, уточнил он.

Кроме того, должны быть зафик-
сированы меры защиты при расчётах 
с использованием цифрового рубля 
(за основу могут быть взяты те, кото-
рые используются для банковских сче-
тов и карт), а также обязательные тре-
бования к процессам, устройствам, 
программному обеспечению для обо-
рота новой формы денег. Система пра-
вовой защиты владельцев цифровых 
рублей потребует внесения изменений 
в уголовное законодательство и КоАП, 
добавил депутат.

Анатолий Аксаков также заверил, 
что владельцы цифровых рублей и об-
ладатели фиатных денег будут полно-
стью равноправны, поскольку новую 
форму национальной валюты наделят 
всеми функциями денег — как средства 
обращения (платежа), меры стоимости 
и средства сбережения.

— При этом будут обеспечены бес-
шовность платёжного пространства 
в России и простота конвертации руб-
ля из одной формы в другую, — пообе-
щал парламентарий.

В законе о цифровых финансовых ак-
тивах (ЦФА) нужно разграничить поня-
тия цифровых валют, цифрового рубля 
и стейблкоинов, усилить гарантии су-
дебной защиты, ввести регулирование 
майнинга, уверен председатель думско-
го комитета.

— Обычные криптовалюты, стейблко-
ины и государственная цифровая валю-
та должны иметь свои определения, ко-
торые нужно в обязательном порядке 
отразить в законодательстве, — призвал 
Анатолий Аксаков.

Соответствующие изменения потре-
буются в ГК, законы о ЦБ, о банковской 
деятельности и платёжных системах, 
перечислил депутат.

Кроме того, необходимо предусмо-
треть ответственность за нарушение 
положений закона о ЦФА, урегулиро-
вать процесс взыскания с должников 
имущества в виде цифровой валюты 

и порядок обмена цифровых активов 
на фиатные деньги.

С необходимостью детализации тер-
минологии согласился советник прези-
дента ЦСР Алексей Рябов. По его мне-
нию, в законе нужно чётко разграничить 
четыре понятия: «цифровая финансовая 
валюта», «цифровые финансовые акти-
вы», «стейблкоины» и «цифровая форма 
национальной валюты». Эксперт также 
рекомендовал проводить расширенные 
публичные слушания по всем проектам 
нормативных актов по регулированию 
цифрового рубля.

При этом опрошенные «Известия-
ми» аналитики разошлись во мнени-
ях относительно необходимости вне-
сения поправок в Конституцию РФ для 
внедрения цифрового рубля. По мне-
нию члена Ассоциации юристов Рос-
сии Асии Мухамедшиной, изменения 
потребуются, поскольку ст. 75 Основ-
ного закона запрещает введение и эмис-
сию других денег помимо просто рубля. 
А член комиссии по правовому обеспе-
чению цифровой экономики москов-
ского отделения Ассоциации юристов 
России Дмитрий Кириллов, в свою оче-
редь, считает достаточными действую-
щие конституционные нормы для орга-
низации обращения цифрового рубля.

Опрошенные «Известиями» банки — 
участники эксперимента положительно 
отзываются о пилотном проекте и кон-
цепции цифрового рубля в целом. В ВТБ 
рассматривают новую форму денег как 
«фиатную валюту с единым эмитентом». 
Пилот предполагает интеграцию с плат-
формой цифрового рубля и внедрение 
услуг, таких как открытие кошелька фи-
зического лица через мобильное прило-
жение и переводы цифрового рубля меж-
ду физлицами, уточнили в банке. В Сбере, 
в свою очередь, заявили о поддержке 
проекта и постоянном контакте с ЦБ.

Инициатива не должна приводить 
к капитальным расходам со стороны 
финорганизаций, считают в Росбан-
ке. Также важно донести до клиентов 
плюсы и выгоды, которые сможет дать 
цифровой рубль (например, удешевле-
ние транзакций, повышение удобства, 
развитие смарт-контрактов, что будет 
способствовать повышению прозрач-
ности взаимоотношений потребителей 
и поставщиков), подчеркнула директор 
по инновациям и управлению данными 
Росбанка Ольга Махова.

В ПСБ заявили, что от цифрового 
рубля клиенты получат такие преиму-
щества, как снижение транзакционных 
издержек, единый подход к определе-
нию стоимости переводов и их надёж-
ное хранение на платформе ЦБ.

Пока не постно
В РФ намерены обнулить пошлины для импорта мяса
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но-тарифную политику государства, 
добавил эксперт.

Но в этой ситуации есть социаль-
ный импульс, который необходимо 
учитывать ведомствам и правитель-

ству, они должны иметь в виду меня-
ющуюся динамику цен на продоволь-
ствие в стране и мире.

— В этом случае социальный им-
пульс имеет большое значение, тем 

более предложенные Минсельхозом 
меры помогут притормозить рост 
цен, — сказал эксперт.

Он подчеркнул: в регулировании 
экспортных и импортных операций 
максимально эффективной может 
стать тарифная эскалация. Она пред-
полагает, что страна устанавливает 
высокие экспортные пошлины на сы-
рьё и низкие на готовую продукцию. 
Плюс низкие пошлины на импорт сы-
рья и более высокие на продукцию 
высоких переделов. Это стимулиру-
ет локальное производство.

Производители свинины ожи-
дают отложенного роста производ-
ства в следующем году, сказал «Из-
вестиям» гендиректор Института 
конъюнктуры аграрного рынка Дми-

трий Рылько. По его мнению, уро-
вень инвестиций в отрасль позво-
ляет предположить, что эти планы 
реализуются. В итоге может полу-
читься, что импортная продукция 
по низким ценам создаст конкурен-
цию отечественной. Обнуление по-
шлин для ввоза говядины тоже может 
быть противоречивым для отрасли, 
допустил он. Хотя для покупателей 
такая новость может оказаться по-
ложительной.

Кроме того, Минсельхоз в пись-
ме в правительство уточнил, что 
пока ситуация с ценами на теплич-
ные овощи стабильна, но существу-
ет риск подорожания этой продукции 
за рубежом. Мировые цены могут уве-
личиться из-за растущей стоимости 
газа. В итоге экспортировать более 
дешёвые российские овощи станет 
выгоднее. Поэтому правительство 
может ввести ограничение на вывоз 
этой продукции.

цит смартфонов и другой электроники 
— следствие закрытия части предпри-
ятий по сборке гаджетов и производ-
ству комплектующих к ним, а так-
же разрыва логистических цепочек. 
Этот дефицит возник из-за пандемии 
COVID-19 ещё в прошлом году и с раз-
ной степенью интенсивности прояв-
ляется до сих пор.

— Дефицит электроники обуслов-
лен глобальной нехваткой комплекту-
ющих, удорожанием и увеличением 
сроков логистики, что, в свою очередь, 
произошло под влиянием пандемии. 
Сейчас в целом наличие товара, осо-
бенно смартфонов, ниже спроса. Та-
кая ситуация будет сохраняться до-
статочно длительное время, — считает 
вице-президент «Связного» по закуп-
кам и развитию Михаил Догадин.

Дефицит гаджетов связан с недо-
статком комплектующих из-за крайне 
неравномерной работы выпускающих 
их предприятий, отмечает ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. Дополнительный фак-
тор — энергетический кризис в Китае, 
из-за которого многие заводы работа-
ют два-три дня в неделю.

— Ситуацию усугубляют разрыв 
логистических цепочек и дефицит 
мощностей перевозчиков, напри-
мер недостаток морских контейне-
ров. Из-за этого отгрузки товаров, 
занимавшие в допандемийное вре-
мя недели, растягиваются на месяц. 
Это касается не только электроники, 
но и автопрома и других товарных ка-
тегорий, вообще не имеющих отноше-
ния к высоким технологиям. Напри-
мер, заказанные сейчас салфетки для 
протирания экранов, для которых, по-
нятное дело, не нужны никакие ком-
плектующие, начнут доставлять в РФ 
только в феврале-марте, — отмечает 
эксперт.

— Сроки доставки увеличились 
по сравнению с периодом до начала 
пандемии на три-четыре недели, а что 
касается производства, то сроки вы-

пуска заказанной продукции плохо 
прогнозируемы: если у производите-
ля появляются нужные комплектую-
щие, он может произвести гаджеты 
быстро, если нет — выполнение зака-
за может растянуться на месяцы, — рас-
сказывает гендиректор Acer в России 
Дмитрий Кравченко.

По его словам, ситуацию усугубля-
ет отмена части пассажирских авиа-
рейсов, на которых перевозился опре-
делённый объём электроники, а также 
дефицит морских контейнеров. Они 
отправляются из Китая в другие стра-
ны и на другие континенты, но зача-
стую получатели не возвращают их, 
объясняет Дмитрий Кравченко.

Тайваньские производители по-
лупроводников считают, что баланс 
спроса и предложения на них будет до-
стигнут лишь к 2023 году. Когда решат-
ся логистические проблемы, спрогно-
зировать крайне сложно, заключает 
эксперт.

Фондовый рывок

Елена Беляева

Аналитик

П рошлая неделя получилась очень 
интересной, хотя в России были 

праздники, а в большинстве регионов 
и вовсе локдаун. В пятницу все ключе-
вые американские фондовые индек-
сы достигли рекордных максимумов. 
При этом индексы Dow Jones, S&P 500 
и Nasdaq Composite повышались пя-
тую неделю подряд. Dow Jones Industrial 
Average за неделю вырос на 1,4%, S&P 
500 — на 2%, а Nasdaq Сomposite — чуть 
более чем на 3%.

В среду вечером завершилось 
очередное заседание ФРС, и, как 
и ожидал рынок, было объявлено 
о начале тейперинга — сворачива-
ния программы выкупа казначей-
ских облигаций и ипотечных ценных 
бумаг, которая осуществлялась бо-
лее года на сумму $120 млрд в месяц. 
Сокращение объёмов покупки акти-
вов будет происходить ежемесячно 
начиная с ноября на $15 млрд, из них 
$10 млрд придётся на казначейские 
облигации, а $5 млрд — на ипотечные 
ценные бумаги. Это решение не ста-
ло сюрпризом. Представители ФРС 
всячески старались не раскачивать 
лодку и готовили рынок к этому со-
бытию на протяжении последних 
месяцев.

В заявлении ФРС сказано, что эко-
номика США продолжает набирать 
силу. Политики по-прежнему рас-
сматривают инфляцию как «времен-
ную», выросшую из-за дисбаланса 
спроса и предложения во время пан-
демии. Глава ФРС Джером Пауэлл вы-
сказал свои ожидания о том, что бо-
лее высокая инфляция сохранится 
до 2022 года, но начнёт снижаться 
ко второму или третьему кварталу.

Он также выразил уверенность, 
что рынок труда в США к середине 
следующего года достаточно улуч-
шится и не будет создавать препят-
ствий для повышения процентных 

ставок. После появления ясности 
относительно сворачивания про-
граммы выкупа активов для участ-
ников рынка на первый план сей-
час выходит вопрос о сроках начала 
повышения ставок. Исходя из ин-
формации, представленной в ходе 
конференции, первое повышение 
может произойти уже в июле сле-
дующего года, а до конца 2022-го 
рост ставок может составить 55 ба-
зисных пунктов. Джером Пауэлл за-
верил, что ФРС будет проявлять 
терпение и не станет спешить с по-
вышением, если на то будут причи-
ны. Золото после объявления реше-
ния ФРС перешло к росту, который 
продолжался до конца недели.

Участники торгов не нашли в по-
зиции регулятора повода для пани-
ки и приступили к покупкам. Те, кто 
откладывал открытие позиций пе-
ред заседанием, больше не сдержи-
вали себя.

Достойным завершением недели 
стали хорошие новости насчёт рынка 
труда. Бюро статистики сообщило: 
в прошлом месяце создана 531 тыс. 
новых рабочих мест, при этом об-
щий уровень безработицы снизил-
ся до постпандемийного миниму-
ма — 4,6%. Октябрьский показатель 
уверенно опережал консенсус-про-
гноз на уровне 450 тыс. и был самым 
сильным за несколько месяцев. Вы-
шедшие показатели убедили участ-
ников рынка в том, что экономика 
восстанавливается хорошими темпа-
ми и предновогоднее ралли, вероят-
но, будет впечатляющим.

Впрочем, рынку свойственны эмо-
циональные реакции, которые при-
водят к тому, что цены пролетают 
справедливые уровни и потом при-

ходится возвращаться. Очень похо-
же, что сейчас именно такой отрыв 
от действительности. Начало ны-
нешней волны роста с середины ок-
тября было положено отличными ре-
зультатами компаний в ходе сезона 
отчётности. Попутный ветер в виде 
хорошей макроэкономической ста-
тистики и обещания проявлять тер-
пение от Пауэлла наполнили пару-
са новой силой, но ситуация далека 
от идеальной. Где-то на заднем пла-
не продолжают накапливаться пред-
посылки для будущей существен-
ной коррекции, которую, вполне 
вероятно, мы увидим в следующем 

году. Пока же нужна лишь неболь-
шая остановка, чтобы перевести дух 
после пяти недель безоткатного ро-
ста. Рынку нужно снять перекуплен-
ность, чтобы предновогоднее ралли, 
в реальность которого так повери-
ли инвесторы, могло случиться. Дан-
ные по инфляции в среду, 10 ноября, 
вполне могут стать подходящим по-
водом.

 

«Мир» вне опасности
НСПК усилила контроль за скомпрометированными картами

Наталья Ильина

В платёжной системе «Мир» появилась 
новая функциональность, предна-

значенная для обмена информаци-
ей о скомпрометированных нацкартах 
между их эмитентами и платёжной сис-
темой, а также между самими участни-
ками системы. Об этом «Известиям» рас-
сказали в НСПК — операторе карт «Мир». 
В крупнейших банках сообщили, что уже 
начали использовать новую технологию. 
Она поможет более эффективно отсле-
живать «утекшие» данные и позволит 
снизить количество мошеннических дей-
ствий. Впрочем, в Visa и MasterCard ана-
логичные сервисы работают уже давно.

Новую функциональность платёж-
ной системы «Мир», предназначенную 
для обмена информацией о скомпро-
метированных картах, уже поддержали 
более 180 банков, сообщили «Извести-
ям» в Национальной системе платёжных 
карт (НСПК), которая выступает опера-
тором карт «Мир». С 20 октября техноло-
гия была запущена в опытно-промыш-
ленную эксплуатацию.

— Новый функционал «Скомпроме-
тированные карты» реализован на базе 
диспутной платформы НСПК, предна-
значенной для обмена информацией как 
между участниками платёжной систе-
мы «Мир», так и между банками и пла-
тёжной системой. Это позволит более 
быстро и адресно предоставлять участ-
никам информацию о скомпрометиро-
ванных платёжных инструментах, а так-
же оперативно реагировать на всех 
уровнях — как банков, так и платёжной 
системы, — заявили в НСПК.

В компании уточнили, что нововве-
дение позволит принимать необходи-
мые меры по противодействию разным 
видам мошенничества.

Совладелец специализирующей-
ся на кибербезопасности компании 
RuSIEM Максим Степченков пояснил 
«Известиям», каков в целом принцип 
работы сервиса. По его словам, бан-
ки присылают в платёжные системы 

информацию по эмитированным ими 
и впоследствии скомпрометирован-
ным картам. Эксперт добавил, что это 
могут быть как карты пострадавших, 
так и карты «дропов» — лиц, через кото-
рых мошенники выводят украденные 
средства. Платёжные системы обраба-
тывают эту информацию и рассылают 
по остальным участвующим в обмене 
банкам, которые используют получен-
ные данные в своих антифрод-системах, 
разъяснил Максим Степченков.

Новый функционал НСПК уже под-
ключили, в частности, Райффайзенбанк, 
ПСБ и МТС-банк, сообщили «Известиям» 
их представители. В Росбанке только 
планируют использовать его в своей ра-
боте, а в «Зените» собираются изучить 
возможности технологии.

Информацию о скомпрометирован-
ных картах НСПК рассылала и ранее, 
но теперь это будет происходить не по по-
чте, а через веб-сервис, пояснил вице-
президент и директор по безопасности 
Почта банка Станислав Павлунин. По его 
словам, это удобный и востребованный 
механизм, который позволит оптимизи-
ровать и ускорить обмен информацией 
между платёжной системой и банками 
и снизить риски мошенничества.

— Эта функциональность направлена 
на информирование эмитентов о ком-
прометации карт в устройствах, нахо-
дящихся на эквайринговом обслужива-
нии сторонних банков. Если сторонний 
банк-эквайрер оперативно выявил факт 
компрометации, а нас как эмитента про-
информировали о нём через указанный 
функционал, это позволит более эффек-
тивно противодействовать злоумышлен-
никам, — подчеркнули в Газпромбанке.

В «Зените» добавили, что новая 
функциональность поможет в предот-
вращении мошенничества, касающего-
ся утечки данных о реквизитах платёж-
ных карт в торговых точках. Однако для 
выявления преступных действий, свя-
занных с тем, что клиент сам предостав-
ляет конфиденциальные данные своей 
карты под воздействием социальной ин-
женерии, сервис будет малоэффективен, 
опасаются в кредитной организации.

Аналогичные сервисы обмена дан-
ными о мошеннических действиях есть 
и у международных платёжных систем, 
рассказали «Известиям» в крупнейших 
банках.

В MasterCard сообщили, что такая 
система обмена информацией о ском-
прометированных картах функцио-

нирует уже давно. Она позволяет эф-
фективно минимизировать риски 
мошенничества.

Представитель платёжной системы 
Visa подтвердил, что и у Visa имеется 
система обмена информацией о случа-
ях компрометации данных её платёж-
ных карт.

— Такая система действует давно и по-
зволяет эффективно и оперативно обме-
ниваться информацией с участниками 
платёжной системы для принятия ими 
необходимых мер, включая перевыпуск 
скомпрометированных карт, расследо-
вание инцидентов и их предотвращение 
в будущем, — сказал представитель Visa.

По самым свежим данным ЦБ, коли-
чество операций без согласия клиентов 
во втором квартале 2021 года выросло 
до 237 тыс. инцидентов объёмом более 
3 млрд рублей. В самом Банке России 
не ответили на запрос «Известий» о но-
вом функционале по защите карт «Мир».

Вместе с тем у подразделения ЦБ 
по кибербезопасности (ФинЦЕРТ) дей-
ствует система обмена информацией 
об инцидентах в банках. Кредитные ор-
ганизации должны сообщать регулято-
ру через автоматизированную систему 
обо всех операциях, обладающих при-
знаками того, что они совершены без 
ведома клиентов. Регулятор же акку-
мулирует данные об атаках и возвра-
щает их банкам в консолидированном 
виде. Ранее «Известия» писали, что бан-
ки предлагали ЦБ организовать прямое 
взаимодействие между участниками 
рынка для обмена данными о подозри-
тельных операциях через ФинЦЕРТ.

Опрошенные «Известиями» спе-
циалисты по кибербезопасности счи-
тают, что любой обмен информацией 
о потенциальных мошенничествах по-
лезен. Ведущий специалист департа-
мента анализа защищённости Digital 
Security Александр Багов подчеркнул, 
что надлежащий уровень безопасности 
платёжных систем определяется специ-
ально для этого созданными контроли-
рующими и регулирующими органами. 
При этом необходимо тщательно под-
ходить к безопасной разработке тако-
го рода систем, чтобы избежать их ком-
прометации.
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« УЧАСТНИ-
КИ ТОРГОВ НЕ 
НАШЛИ В ПО-

ЗИЦИИ РЕГУЛЯТОРА ПО-
ВОДА ДЛЯ ПАНИКИ И ПРИ-
СТУПИЛИ К ПОКУПКАМ. ТЕ, 
КТО ОТКЛАДЫВАЛ ОТКРЫ-
ТИЕ ПОЗИЦИЙ ПЕРЕД ЗА-
СЕДАНИЕМ, БОЛЬШЕ НЕ 
СДЕРЖИВАЛИ СЕБЯ

« ПРОИЗВОД-
СТВО СВИНИНЫ 
В СТРАНЕ СТА-

БИЛЬНО УВЕЛИЧИВАЕТСЯ, 
НО В СЕНТЯБРЕ 2021 ГОДА 
ОНО СОКРАТИЛОСЬ. ЭТО 
ПРОИЗОШЛО ИЗ-ЗА ВСПЫ-
ШЕК АФРИКАНСКОЙ ЧУМЫ 
СВИНЕЙ В НЕСКОЛЬКИХ РЕ-
ГИОНАХ

Пока не постно
В РФ намерены обнулить пошлины для импорта мяса
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Верный «Спутник»
Прививка вызывает устойчивый В- и Т-клеточный 
иммунитет

Мария Недюк

Учёные Казанского федерального уни-
верситета в составе международной 

коллаборации изучили иммунный ответ 
привитых «Спутником V» жителей сто-
лицы Татарстана. Исследования пока-
зали, что даже одна доза вакцины спо-
собна обеспечить защиту, а вторая доза 
её усиливает. Иммунный ответ включа-
ет и выработку противовирусных анти-
тел, и Т-клеточную защиту. Кроме того, 
учёные из КФУ показали, что иммуни-
тет у вакцинированных не отличается 
от того, который есть у переболевших. 
Все эти данные в совокупности говорят 
о формировании долговременной защи-
ты от коронавируса. Впрочем, это не от-
меняет необходимости ревакцинации.

Учёные Казанского федерального 
университета совместно с индийски-
ми коллегами и специалистами из Ли-
верпульского университета Велико-
британии завершили предварительное 
исследование долгосрочной эффектив-
ности «Спутника V». На протяжении не-
скольких месяцев специалисты изучали 
иммунный ответ привитых и перебо-
левших жителей Казани. Всего в иссле-
довании приняли участие 40 человек.

Как указано в статье, учёные с по-
мощью тестов изучили, как выраба-
тываются антитела (В-клеточный гу-
моральный иммунитет) и Т-клеточный 
иммунитет, а также как влияет вакци-
нация на уровень цитокинов (белки им-
мунной системы), чтобы выявить меха-
низмы активации иммунного ответа.

— В этом исследовании мы стреми-
лись проанализировать эффективность 
формирования комплексного иммуни-
тета после вакцинации «Спутником V». 
Мы выявили сходство между ответом, 
вызванным иммунизацией, и ответом, 
развившимся после выздоровления по-
сле COVID-19, — сообщил «Известиям» 
директор Научно-клинического центра 
прецизионной и регенеративной меди-
цины при Казанском федеральном уни-
верситете (на его базе проводили иссле-
дование) Альберт Ризванов.

Через 21 день после вакцинации 
вторым компонентом вакцины у при-
витых зарегистрировали уровень ан-
тител, значительно превышающий 
их средний показатель у переболевших 
COVID-19 на сравнимом сроке.

— Кроме того, мы показали реактив-
ность антител и Т-клеток через три 
и семь месяцев после вакцинации, что 
подразумевает наличие эффективно-
го иммунного ответа и формирование 
долговременной иммунологической па-
мяти, — прокомментировала «Извести-
ям» руководитель исследования, доктор 
медицинских наук, ведущий научный 
сотрудник КФУ Светлана Хайбуллина.

С инфекцией в организме борются 
две ветви иммунитета: гуморальный 
ответ (антитела) и клеточный. Антитела 
нейтрализуют вирус напрямую, связы-
ваясь с ним. А Т-клетки уничтожают ин-
фицированные структуры, то есть саму 
базу, на которой вирус размножается, 
рассказали учёные.

— Антитела в первую очередь полез-
ны для защиты организма от инфекции, 
так как препятствуют проникновению 
вируса в клетки в самом начале. А вот 
уже за выздоровление в большей сте-
пени отвечает клеточный иммунитет, 
«выжигая» заражённые клетки и препят-
ствуя распространению вируса в орга-
низме, — рассказал Альберт Ризванов.

Наличие и гуморальной, и клеточ-
ной защиты говорит о том, что организм 

максимально готов противостоять ин-
фекции. Это свидетельствует о долго-
срочном иммунном ответе и форми-
ровании иммунологической памяти 
у вакцинированных — это своеобраз-
ный «архив», куда иммунитет обращает-
ся и «достаёт» информацию о возбуди-
теле заболевания для быстрого запуска 
ответа на повторную инфекцию.

Исследование показало, что даже 
одна доза вакцины способна вызывать 
иммунный ответ. Вторая прививка су-
щественно усиливает его. Кроме того, 
учёные из КФУ показали, что иммун-
ный ответ у вакцинированных не от-
личается от того, что был сформиро-
ван у переболевших. То есть он такой 
же эффективный и комплексный, под-
черкнул Альберт Ризванов. Но наличие 
антител и клеток памяти не отменяет 
необходимости ревакцинации в со-
ответствии с рекомендациями Мин-
здрава.

— То, что иммунитет вырабатывает-
ся эффективно, и то, что в течение семи 
месяцев уровень антител даже немно-
го возрастает (по сравнению с тремя ме-
сяцами после вакцинации), даёт осно-
вания полагать, что иммунитет будет 
долговременным. В то же время через 
семь месяцев после вакцинации на-
блюдается некоторое снижение уровня 
Т-клеточного иммунитета, — рассказал 

Альберт Ризванов. — Судя по научной 
литературе, через шесть–девять ме-
сяцев иммунный ответ в целом может 
снижаться у некоторых пациентов, пе-
реболевших COVID-19, особенно в лёг-
кой форме. Поэтому лучше подстра-
ховаться и не рассчитывать на то, что 
вы попали в число счастливчиков, у ко-
торых иммунный ответ сохраняется 
длительное время, и ревакцинировать-
ся каждые шесть месяцев. Тем самым 
вы не только защитите себя, но и сво-
их близких, так как вакцинированные 
могут в редких случаях болеть бессим-
птомно, при этом заражая невакцини-
рованных окружающих.

Плюс проведённой казанскими 
учёными работы в том, что они никак 
не связаны с разработчиками вакцины, 
а значит, независимы, сказал «Извести-
ям» руководитель лаборатории геном-
ной инженерии МФТИ Павел Волчков. 
Что касается разницы между вакцин-
ным и естественным иммунитетом, 
то у переболевших ответ всё же силь-
нее, так как у них вырабатывается ло-
кальная защита в точке входа вируса — 
дыхательных путях, считает эксперт.

— Однако измерить локальный имму-
нитет мы можем только на лаборатор-
ных животных, но не на человеке. Когда 
же мы берём доступный биоматериал — 
кровь и измеряем количество антител 
и Т-клеток, то иногда результаты полу-
чаются даже не в пользу естественного 
иммунитета, — отметил Павел Волчков.

Сейчас специалисты КФУ продолжа-
ют своё исследование, чтобы выяснить, 
как иммунный ответ развивается в бо-
лее долгосрочной перспективе — через 
шесть, девять и двенадцать месяцев по-
сле вакцинации.

A Почему вы ушли оттуда?
Потому что женился и у меня 

родился ребёнок. Надо было получать 
деньги, зарабатывать. Хотя в Курчатов-
ском я получал более или менее по тем 
понятиям высокую зарплату — 160 руб-
лей в месяц (все окружающие младшие 
научные сотрудники других институ-
тов получали 120), мне надо было больше, 
чтобы содержать няню. И тут появилась 
вакансия старшего научного сотрудни-
ка в Институте им. Н.Ф. Гамалеи на зар-
плату аж 300 рублей. 

Вы окончили кафедру вирусологии, 
а пришли в Институт им. Н.Ф. Гамалеи 
и стали заниматься холерой. Это ведь 
бактерия?

Когда я шёл, я не очень себе пред-
ставлял, холера — это вирус или бакте-
рия. Я только помнил, что Маяковский 
её рисовал как запятую. Чтобы соответ-
ствовать уровню института, мне при-
шлось в первый же отпуск взять все 
учебники по микробиологии и все учеб-
ники по эпидемиологии. Сидя на кры-
лечке в течение трёх или четырёх не-
дель я все эти учебники проштудировал 
и чувствовал себя вторую половину пер-
вого года работы в Институте Гамалеи 
уже довольно подкованным человеком.

А потом вы просто присоединили к Ин-
ституту им. Н.Ф. Гамалеи, который зани-
мался бактериями, Институт вирусологии 
им. Д.И. Ивановского. И теперь это мно-
гопрофильный центр.

Присоединил не я, а Вероника Иго-
ревна Скворцова [на тот момент ми-
нистр здравоохранения]. Я сначала 
скептически к этому отнёсся, а теперь 
должен благодарить и кланяться. Это 
дало мощный толчок развитию даль-
нейшего творческого потенциала всех, 
кто здесь работает, и пользу для страны. 
Сочетание хорошей молекулярной био-
логии с бесконечными возможностями 
Института им. Н.Ф. Гамалеи в плане вся-
кой зоологической микробиологии, по-
тому что Институт им. Н.Ф. Гамалеи сей-
час работает, наверное, не меньше чем 
на 100–120 объектах различных пато-
генных микроорганизмов, с возможно-
стями Института вирусологии (150 раз-
личных модельных патогенов) даёт 
бесконечные возможности для биоло-
га. Поэтому удалось создать ряд удач-
ных вакцинных препаратов — начиная 
с Эболы, SARS, MERS, а теперь COVID-19.

Когда вы поняли, что пандемия COVID-19 
неминуема?

Намного раньше официального объ-
явления. Когда стало ясно из сводок, что 
эта инфекция распространяется воз-
душно-капельным путём, мы уже нача-
ли смотреть нуклеотидные последова-
тельности и думать, на основании каких 
белков надо будет заказывать плазми-
ды, какие последовательности синтези-

ровать, что где экспрессировать для бу-
дущих тестов и вакцины.

Когда вы впервые задумались о вакцине?
Первые сообщения из Китая стали 

появляться в конце декабря — перед Но-
вым, 2020 годом. То есть в конце 2019-го 
мы уже думали о составе нашей буду-
щей вакцины от COVID-19. Уже прикиды-
вали в голове, но экспериментально ещё 
ничего не заказывали, деньги не трати-
ли. Потом мы собрались, бросили откры-
тые карты на стол и решили, как именно 
будем делать «Спутник V».

Что вам понадобилось дальше?
Надо было синтезировать нужную 

последовательность, которую китайцы 
опубликовали, чтобы экспрессировать 
в виде вакцины. Можно было сделать са-
мим, а можно было заказать на стороне 
в специализированных лабораториях. 
Второй вариант быстрее. Так как де-
нег у нас на тот момент не было, но было 
много друзей, нам поверили, что мы ког-

да-нибудь расплатимся. Впрочем, потом 
умные люди даже уже не денег хотели, 
а быть нашими соавторами, так как по-
нимали, что мы на правильном пути.

Есть такое мнение, что вам нужно было 
сделать вакцину как можно быстрее, 
поэтому вы не пытались следовать 
в испытаниях протоколам Евросоюза. 
И поэтому сейчас ЕС и ВОЗ не принима-
ют «Спутник-V». Это верно или нет?

Некоторые ключевые слова правиль-
ные, а взгляд надо отредактировать. То, 
что мы пытались, как и все между про-
чим в мире, сделать быстрее, совершен-
но очевидно. И не потому, что мы, такие 
корыстные, хотели завоевать рынок, 
а по той простой причине, что надо было 
вакцинировать страну. Все нормальные 
люди понимали, что можно недели две 
продержаться, но всё равно заразишь-
ся без вакцины.

То, что наше законодательство — 
61-ФЗ [«Об обращении лекарственных 
средств»] — до пандемии, во время пан-
демии, после пандемии не гармонизиро-
вано с европейским законодательством, 
тоже было понятно давно. Мы вакцину 
свою проверяем по 18 параметрам, они 
свои вакцины проверяют по 16 параме-
трам, причём среди оставшихся параме-

тров несколько не совпадают. Я не хочу 
сказать, что у них неправильно, они 
не говорят, что у нас неправильно, но, так 
как именно мы туда приходим, они счи-
тают, что мы должны переделать свою 
документацию и им представить. Мы пе-
ределываем.

Сейчас, когда нам надо зарегистри-
ровать на Западе наш «Спутник V», за-
падные чиновники ВОЗ и Европейского 
медицинского агентства во многом ис-
пользуют эту негармонизацию в каче-
стве повода для отказа.

Но ведь сейчас уже провакцинирова-
ны миллионы. Разве это нельзя зачесть 
за испытания, которые проведены даже 
во многих странах?

Зарегистрировать можно по эпиде-
миологическим показаниям, то есть 
по эффективности в процессе граждан-
ского оборота. Сейчас в стране 65 млн 
доз вакцины выпущено, из них 55 или 
56 млн введено в наших сограждан, а ещё 
столько же «Спутника V» доставлено 
примерно в десять стран. Можно было 
бы это спокойно зарегистрировать.

Значит ли это, что придётся какие-то ис-
пытания повторять специально?

Понятия не имею. С ними общаются 
Минздрав и Российский фонд прямых 
инвестиций, и мы по их запросам пред-
ставляем и переделываем документы, 
которые мы в своё время сделали и они 
блестяще прошли внутри страны. Доку-
ментацию переделывать можно долго. 
А если ещё есть желание притормозить 
до того момента, когда все деньги, выде-
ленные международными и прочими ис-
точниками в размере, как недавно было 
озвучено главой ВОЗ, кажется, $25 млрд, 
разойдутся по Big Pharma западной, 
то документацию можно переделывать 
вечно. Думаю, когда Российский фонд 
прямых инвестиций выпустит правиль-
ные документы, все деньги будут уже ра-
зобраны.

Про The Lancet. Когда была выпущена 
первая статья про «Спутник V», почему 
с публикацией возникли проблемы?

С The Lancet всё прекрасно. Рецензен-
ты — пять-шесть человек — задавали нам 
только уточняющие вопросы, по делу. 
Никакого налёта, связанного с эконо-
мическими, финансовыми, политиче-
скими разногласиями между странами, 
где выходит журнал, откуда рецензен-
ты. Полное взаимопонимание. А потом 
какие-то блогеры от науки подняли шум, 
не разобравшись в наших графиках. The 
Lancet терпел, терпел, а потом написал 
нам письмо, когда собрал всё это, и по-
просил ответить. Мы ответили. Исход-
но все наши графики были построены 
на двукратных разведениях. Двукратных 
разведений сколько может быть — 10, 20, 
30? Естественно, они когда-то совпадут 
абсолютно при большом количестве гра-

фиков. Они совпали, мы это не отрицали. 
Просто надо было внимательно прочесть 
главку «Материалы и методы». Рецензен-
ты написали: да, они полностью понима-
ют и согласны с нашим объяснением. Эту 
переписку The Lancet выложил, и на этом 
всё прекратилось.

Сейчас мы видим самую высокую забо-
леваемость за всю историю пандемии, 
около 40 тыс. новых случаев COVID-19 
в день. Хватает ли ограничительных мер?

Ограничительные меры в отрыве 
от вакцинации практически бесполез-
ны. Они должны сочетаться с резким 
увеличением числа привитых. Сергей 
Собянин сказал, что в последние десять 
дней число вакцинированных возросло 
в четыре раза (в день). А должно возра-
сти в десять раз. В этом случае, по моим 
грубым подсчётам, можно будет одолеть 
эту инфекцию за несколько месяцев. 
Кроме того, между привитыми, то есть 
людьми с QR-кодами, и непривитыми 
должна быть проведена черта. Их необ-
ходимо резко различать. Тех, у кого ко-
личество антител больше трёхсот, мож-
но практически не ограничивать.

Более трёхсот? А по какой тест-системе?
300 международных единиц. 300 

binding antibody units (нейтрализующих 
единиц антител). ВОЗ, столкнувшись 
с этой проблемой, ввела международные 
единицы. Каждая фирма, которая вы-
пускает свою систему, в обязательном 
порядке ввела свою систему пересчёта. 
И теперь нужно сравнивать по между-
народным единицам, а не по титрам, как 
мы с вами когда-то делали, и не по коэф-
фициенту позитивности.

То есть учёные всего мира работали над 
тем, чтобы выяснить, где нижний предел 
количества антител, после достижения 
которого возникает защита от COVID-19. 
И вот теперь это стало известно?

Да. Центр им. Н.Ф. Гамалеи про-
вёл собственное исследование вместе 
с департаментом здравоохранения го-
рода Москвы. Эта работа была сдела-
на на 4 тыс. москвичей. Мы выяснили, 
что 300 антител (международных еди-
ниц) защищают от «Дельты» полностью. 
Если меньше, то нужно вакцинировать-
ся «Спутником Лайт». Если в результа-
те вакцинации «Лайтом» вы получили 
350–400, то можно провакцинироваться 
вторым компонентом «Спутника». Если 
у вас 500 единиц и больше, то это идеаль-
но для защиты от заражения COVID-19.

Общество

Армия
За горизонт событий 
Создать новый противоракетный экран 
РФ планируется к 2030 году

Богдан Степовой, Антон Лавров

В состав принципиально нового про-
тиворакетного экрана страны, рабо-

та над которым идёт в России, войдут 
не только радары, сообщающие о нача-
ле атаки. В него включат РЛС, которые 
«видят» воздушную обстановку на не-
сколько тысяч километров, — загори-
зонтные станции. Как сообщили источ-
ники «Известий» в военном ведомстве, 
планируется, что полностью обновлён-
ная система предупреждения о ракет-
ном нападении (СПРН) будет развёрну-
та к 2030 году. Сейчас она покрывает всю 
территорию России, но к 2030 году воз-
можности СПРН должны радикально воз-
расти. Она поможет парировать удары, 
нанесённые с помощью систем вооруже-
ния, которые сегодня только создаются.

Как рассказали «Известиям» в воен-
ном ведомстве, сейчас прорабатывает-
ся план работ по модернизации системы 
предупреждения о ракетном нападе-
нии — согласовываются как сроки, так 
и комплексы, которые войдут в СПРН. 
По словам собеседников издания, ожи-
дается, что работы будут выполнены 

до 2030 года. Речь как о развёртывании 
принципиально новых радиолокаци-
онных станций в двух субъектах Рос-
сийской Федерации, так и о глубокой 
модернизации нескольких уже суще-
ствующих и стоящих на боевом дежур-
стве радиолокационных комплексов.

Ранее Минобороны сообщало, что 
в прошлом году дежурными средствами 
российской СПРН было зафиксировано 
более 90 пусков иностранных и отече-
ственных баллистических ракет, а также 
ракет космического назначения. Всего 
же за полвека существования этой сис-
темы вовремя идентифицировано не-
сколько тысяч таких событий.

Разработать подобные системы 
стремятся все сверхдержавы и страны, 
которые обладают ядерным оружи-
ем, — СПРН не только важна в военно-
стратегическом отношении, но и влияет 
на репутационные показатели, отмети-
ла завкафедрой управления и социаль-
ных технологий Северо-Западного ин-
ститута РАНХиГС Инна Ветренко.

— СПРН нужна, чтобы при ракетной 
атаке принять верные политические 
и управленческие решения, — добави-

ла эксперт. — Она сигнализирует о нача-
ле атаки. Это даёт время в критический 
момент взвесить все риски, оценить из-
держки и перспективы того или иного 
шага.

Система создана для предупрежде-
ния об ударе по России прежде всего 
баллистическими, а также крылатыми 
ракетами большой дальности, включая 
и гиперзвуковые. В перспективе она смо-
жет сообщать и об угрозах, исходящих 
от космических аппаратов, считает во-
енный эксперт Виктор Мураховский.

— Система включает два сегмента — 
космический и наземный, — объяснил 
он. — Первый из них — это спутники, 
которые обнаруживают старты ракет. 
Второй — это мощные РЛС. Уже сейчас 
наземные РЛС перекрывают все так на-
зываемые ракетоопасные направления, 
что позволит нашему руководству за-
ранее узнать о любой серьёзной угрозе 
и вовремя принять ответные шаги. Так-
же в СПРН входят командные пункты, 
которые работают в круглосуточном 
и непрерывном боевом режиме. Здесь 

проводят анализ информации, который 
потом передают руководству страны.

Основа наземного сегмента СПРН — 
станции «Воронеж». Сейчас на боевом 
дежурстве семь таких РЛС — в Ленин-
градской, Калининградской, Иркутской 
и Оренбургской областях, Краснодар-
ском, Красноярском и Алтайском краях. 
На вооружении три варианта станций: 
«Воронеж-М» (работает в метровом диа-
пазоне), «Воронеж-ДМ» (дециметровом) 
и «Воронеж-СМ» (сантиметровом). Ещё 
три должны построить в Мурманской 
области, в Коми и в Севастополе — здесь 
на мысе Херсонес разместят РЛС «Яхро-
ма», новую версию «Воронежа».

Дальность обнаружения целей у та-
ких станций — до 6 тыс. км. Известно, что 
метровые РЛС «Воронеж» гарантируют 
высокую дальность обнаружения объ-
ектов, а остальные — позволяют более 
точно установить параметры цели.

Все компоненты РЛС «Воронеж» изго-
тавливаются и испытываются на заво-
де — по этой причине их ещё называют 
станциями высокой заводской готов-
ности. Технология позволяет собирать 
на новом месте полученную с завода РЛС 
в течение 12–18 месяцев.

Дополняет «Воронежи» загоризонт-
ная РЛС типа «Контейнер». Она заступи-
ла на боевое дежурство в конце 2019 года 
в Мордовии. Всего планируется стро-
ительство четырёх таких РЛС: первую 

разместили на западе, вторую установят 
на востоке. Также ожидается создание 
станций для усиления контроля воздуш-
ного пространства на северо-западном 
и южном стратегических направлениях.

Станция «Контейнер» видит цели 
за линией горизонта, несмотря на ис-
кривление земной поверхности. Её зон-
дирующие импульсы способны, отра-
зившись от ионосферы (верхний слой 
земной атмосферы), уйти за горизонт, 
найти там цель и вернуться назад.

Первая РЛС «Контейнер» состоит 
из двух основных компонентов. Это 
приёмное и передающее антенные 
поля, размещённые на расстоянии друг 
от друга. Передающая часть станции на-
ходится в Нижегородской области, при-
ёмная — в Мордовии рядом с посёлком 
Ковылкино. Оба поля — это площадки 
с мачтами, на которых закреплены пе-
редающие или принимающие элементы.

— Загоризонтные РЛС позволяют эф-
фективно обнаруживать на больших 
расстояниях групповые формирова-
ния авиации противника и массовые пу-
ски крылатых ракет как наземного, так 
и морского базирования, — напомнил 
военный эксперт Виктор Мураховский.

Входят в СПРН и станции предыду-
щих поколений — в частности, модерни-
зированная станция «Днепр» в Мурман-
ской области и в Казахстане, «Дарьял» 
в Коми и «Волга» в Белоруссии.

« ОГРАНИЧИТЕЛЬ-
НЫЕ МЕРЫ В ОТ-
РЫВЕ ОТ ВАК-

ЦИНАЦИИ ПРАКТИЧЕСКИ 
БЕСПОЛЕЗНЫ. ОНИ ДОЛЖНЫ 
СОЧЕТАТЬСЯ С РЕЗКИМ УВЕ-
ЛИЧЕНИЕМ ЧИСЛА ПРИВИТЫХ

У привитых зарегистри-
ровали уровень антител, 
значительно превыша-
ющий их средний пока-
затель у переболевших 
COVID-19 

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«300 единиц антител 
защищают от “Дельты” 

полностью»
Директор Центра им. Н.Ф. Гамалеи Александр Гинцбург —  

о новом исследовании иммунитета  
и сложностях одобрения российской вакцины ВОЗ
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Касса против расизма

Светлана Наборщикова

Искусствовед

Т еатральный мир напрягся и забурлил. 
Руководство Шотландского балета 

усмотрело расизм в постановке своего 
отца-основателя Питера Даррела. Ока-
залось, что в его «Щелкунчике» оскорб-
лены китайцы и арабы. Худрук труп-
пы Кристофер Хэмпсон уже заявил, что 
ошибки Даррела будут устранены. Пра-
возащитники ликуют. Почитатели Дар-
рела и Чайковского возмущены. Спешу 
успокоить и тех и других. Суть вопроса 
не в борьбе против расизма и не в оскорб-
лении хорео графа и композитора. В ак-
ции Шотландского балета нет ничего лич-
ного. Только пиар и касса.

Судите сами. «Шелкунчик» в по-
становке Даррела появился на сцене 
Шотландского балета в 1973 году. Об-
суждаемый ныне второй акт с дивер-
тисментом характерных танцев был 
поставлен ещё раньше. Это был яр-
кий, красивый спектакль, где персона-
жи казались вырезанными из крыш-
ки старинной конфетной коробки. 
Постановка с успехом шла на сце-
нах Шотландии и Ирландии вплоть 
до 1997 года, а в 2014-м балет был воз-
обновлён с новыми декорациями 
и костюмами Леза Братстона. Ини-
циатором возобновления выступил 
её нынешний критик Кристофер Хэмп-
сон. Тогда он был её преданным по-
клонником, а сейчас заявил изданию 
Telegraph о нежелании «ходить на цы-
почках вокруг расистских карикатур 
в “Щелкунчике”».

Изменения, которые внесут в ко-
стюмы и хореографию, он назвал 
«тонкими, но важными», а их целью — 
удаление из балета нюансов в изобра-
жениях иностранных культур, которые 
современная аудитория может счесть 
оскорбительными. Так, арабский та-

нец («Кофе») станет не таким вызы-
вающе чувственным, а артисты, вы-
ступающие в китайском танце («Чай») 
избавятся от заострённых пальцев, 
шляп с рисовыми полями и длинных 
усов. Впервые в истории театра роль 
Дроссельмейера будут в очередь ис-
полнять танцовщик и танцовщица.

А теперь — внимание: заглянем 
на сайт коллектива и посмотрим, 
в преддверии чего была развита столь 
бурная постановочная деятельность. 
Выясняется, с 1 декабря по 12 февра-
ля Шотландский балет проводит мара-
фон «Щелкунчиков».

Стартует он в Эдинбурге, где ба-
лет будет дан 33 раза, и продолжится 
в Абердине — там ожидается 16 пред-
ставлений. Далее последуют Инвер-
несс с шестью спектаклями, а также 
Белфаст и Ньюкасл, где в общей слож-
ности балет представят 13 раз. Ито-
го 68 «Щелкунчиков» за неполных два 
с половиной месяца.

И это при немалой конкуренции. 
В упомянутый период все европейские 
труппы дают «Щелкунчика», и мар-
кетологи театров изощряются в ре-
кламных ходах, закладывая на них 
специальные бюджеты. А шотланд-
цы — молодцы. Настоящие криэйторы. 
Их китайско-арабский ход получил-
ся дешёвым и сердитым. Фрагмен-
тарное обновление костюмов и деко-
раций особых средств не потребует, 
а продвижением спектакля уже актив-
но занялись мировые СМИ и мировые 
звёзды. На посыл Шотландского бале-
та незамедлительно отреагировали 
ведущие издания и танцовщики пер-
вой величины. В частности, у нас на эту 
тему уже высказались Николай Циска-
ридзе и Светлана Захарова. Причём аб-
солютно бесплатно. Так что сомнений 

нет: на волне борьбы с расизмом би-
леты на зимний чёс Шотландского ба-
лета разлетятся как горячие пирожки. 
Тем более к борцам за права челове-
ка подтянутся сторонники гендерной 
толерантности. Недаром ведь Дрос-
сельмейера шотландцы теперь обеща-
ют в двух видах — мужском и женском. 
Тут, правда, есть опасение, что авто-
рам укажут на отсутствие небинарно-
го героя. Но это усовершенствование 
можно приберечь для следующей ре-
кламной кампании.

А если серьёзно, то тенденция пиа-
риться и зарабатывать дивиденды 
на популярных движениях типа Black 
Lives Matter и MeToo приобретает угро-
жающий характер. Практически каж-
дая неделя приносит новость о сносе 
статуй, осуждении литературных ге-
роев и прочих коррективах истории 
искусства. Балет пока был затронут 
умеренно. Самой громкой на сегод-
няшний день слывёт история с солист-
кой Американского балетного театра 
Мисти Коупленд, в декабре 2019-го об-
винившей в расизме Большой театр. 
Оказалось, в балете «Баядерка» две 
ученицы Академии хореографии были 
загримированы под афроамерика-
нок — и это потому, что в Большом нет 
темнокожих балерин и приходится ка-
рикатурно гримировать белых. Чис-
ло подписчиков Мисти в инстаграме 
удвоилось, девушка получила новые 
роли и росла бы дальше, если бы раз-
вернувшиеся прения не прервал Вла-
димир Урин. Гендиректор ГАБТа ука-
зал, что «Баядерка» в такой редакции 
прошла тысячи раз и Большой театр 
включаться в дискуссию не будет.

Но это Большой, где «Баядерка» — 
аншлаговый спектакль, который в про-
движении не нуждается. А руково-
дители театров поменьше могут дать 
слабину. Если зимний «Щелкунчик» 
в хорошие годы приносит среднеста-
тистической труппе до половины годо-
вого дохода, то не меньше трети прихо-
дится на круглогодичное «Лебединое 
озеро», где тоже есть дивертисмент 
национальных танцев. Как тут не со-
блазниться нарастить кассу? Можно, 
например, возмутиться итальянцем 
с неизменным бубном (неужели этот 
музыкальнейший народ не способен 
освоить другие инструменты?). Или 
с тем же посылом раскритиковать ис-
панцев с кастаньетами. Словом, поле 
для пиарщиков-антирасистов непаха-
ное, осталось дождаться пахарей.

«Главный посыл у нас один —  
вернуть Татьяну Васильевну»
Гендиректор МХАТ имени Горького Владимир Кехман — о мхатовской атмосфере, поисках худрука и спектакле с Бузовой

В ладимир Кехман считает, что Доро-
нину предали, вдохновляется экс-

курсией по Театру Вахтангова и пишет 
Ольге Бузовой. Об этом генераль-
ный директор рассказал «Известиям» 
вскоре после вступления в должность. 
Предлагаем вашему вниманию ключе-
вые моменты этого интервью.

�� О СНЯТИИ ПОРТРЕТА  
ЭДУАРДА БОЯКОВА

Это абсолютно случайным образом 
произошло. Ваши коллеги дежурили 
у служебного входа, и мне пришлось 
идти через центральный. Обратил вни-
мание на фотогалерею. Увидел, что ря-
дом с портретом Татьяны Васильевны 
висит портрет нашего бывшего художе-
ственного руководителя, а в моём по-
нимании рядом с ней не может вообще 
никто находиться, её портрет должен 
отдельно висеть. И я просто подошёл, 
взял и снял. Ничего личного, просто 
мы знаем о том, что с ней несправед-
ливо поступили — не только Эдуард, 
но и практически все, кто были либо 
её учениками, либо близкими людьми. 
От неё отказались, предали её.

Ситуация для меня крайне слож-
ная — я не являюсь источником это-
го конфликта, но мне нужно этот кон-
фликт закрыть, чтобы он никогда 
больше не возникал. Сейчас необхо-
димо успокоить коллектив, наладить 
творческую работу и вернуть атмос-
феру, которая, мне кажется, была при 
Татьяне Васильевне.

С другой стороны, безусловно, вре-
мя идёт, пришли новые люди. Я всё это 
изучаю сейчас, поэтому мы спокой-
но, не торопясь должны закончить 
этот год.

�� О РАЗГОВОРЕ С ТРУППОЙ

Был плодотворный разговор снача-
ла с творческой частью коллектива, 
потом с административной и худо-
жественно-производственной. Мне 
показалось, что очень много интерес-
ных и артистов, и лиц вообще в прин-

ципе. А при встрече с администрацией 
и ХПЧ мне не задали ни одного вопро-
са. И это было для меня удивительно — 
такое доверие. У меня есть опыт, когда 
я приходил в два разных театра — Ми-
хайловский и Новосибирскую оперу, 
и количество вопросов было бесконеч-
ным. По мере работы с людьми вопро-
сов становилось всё меньше. А лучшие 
совещания — это те, где не задают во-
просов. Я считаю, что это проявление 
огромного доверия, за что я поблагода-
рил сотрудников МХАТ имени Горького.

�� О СТРАТЕГИИ И ТАКТИКЕ

Главный посыл один у нас — вернуть 
Татьяну Васильевну в театр. И я хотел, 
чтобы они просто увидели меня и ус-

лышали, что я говорю. У меня лично 
нет другой цели пока, всё остальное — 
это работа, которая и так будет проис-
ходить. Либо Татьяна Васильевна мне 
сама позвонит, либо разрешит ей по-
звонить, либо она просто приедет в те-
атр. Это стратегия. А тактика — вовремя 
выплатить зарплаты, создать мини-
мальный репертуар, который должен 
быть, чтобы театр жил, артисты были 
заняты. Сейчас у нас такая настройка 
идёт. Надеюсь, что за два-три месяца 
мы сможем сформулировать для обще-
ственности наши новые планы.

�� О ДИСЦИПЛИНЕ

Понимаете, это абсолютно не во-
прос мата, это вопрос моего подхода. 

Я тоже иногда штрафую — это прав-
да, но сейчас я должен сначала посмо-
треть. Чтобы штрафовать, нужно пони-
мать, за что штрафовать. Как правило, 
все эти строгости не приводят абсо-
лютно ни к какому результату. Я был, 
например, в Театре Вахтангова, и мне 
Кирилл Крок, директор, показывал те-
атр, часа полтора-два мы с ним ходили. 
Я увидел его отношение к коллективу, 
и меня это очень вдохновило. Он зна-
ет всех поимённо, знает каждый уголо-
чек. Ведёт себя как такой, знаете, отец 
семейства, у него все — дети. Мне это 
нравится.

В театре, как в армии, существует 
комбинация разных стратегий и раз-
ных способов управления коллекти-
вом. Могут быть, условно говоря, свои 

любимчики и может быть субордина-
ция очень жёсткая. Какие будут здесь 
применены? Я умею пользоваться всей 
палитрой, потому что из музыкально-
го театра пришёл, а это самый высший 
класс театра. Пока никакой излишней 
строгости не планирую.

�� О «ЧУДЕСНОМ ГРУЗИНЕ» 

Это, кстати, не строгое, а прагматиче-
ское решение. 225 билетов продано — 
ну как это показывать? При пустом 
зале, что ли? А денег на продвижение 
спектакля у нас просто нет.

С Олей мы на связи, переписываем-
ся. Мне Эдуард дал её контакты. Я ей 
написал сразу, чтобы она не обижалась, 
потому что ничего личного — только 
бизнес. Есть отчёт кассы, есть факт, 
только об этом речь. Сам спектакль 
я даже не видел, поэтому останет-
ся он в репертуаре или нет, сказать 
не могу. Я должен его осмотреть.

Те спектакли, что продаются, ус-
ловно говоря, через инстаграм и соц-
сети, будут идти. А спектакли, для 
которых нужно продвижение специ-
альное, не будут — по одной простой 
причине: у нас нет бюджета на про-
движение.

�� О СПОНСОРАХ

Никакой проблемы нет. Они серьёзные 
люди. Более того, эти спонсоры были 
у меня, мы с ними договорились о том, 
что проведём ещё одну встречу. Здесь 
очень странные, скажем так, взаимо-
отношения между спонсорами, Бояко-
вым и театром, поэтому я не хочу это 
комментировать, нужно этот вопрос 
изучить, и тогда я смогу либо выстро-
ить с ними какой-то диалог, либо его 
прекратить.

�� О «ЛАВРЕ»

У нас хорошие продажи на «Лавра», на-
сколько мне известно. Я ещё до конца 
не изучил ситуацию, но вроде бы хо-
рошие, говорят.

Что касается того, кто будет следить 
за спектаклем в отсутствие Боякова, 
то предварительно был разговор о том, 
что в ноябрьские показы мы справля-
емся без Эдуарда, а по поводу декабрь-
ских буду решать. Посмотрю, в каком 
состоянии этот спектакль, я видел 
только один акт, и после мы примем ре-
шение, нужно ли режиссёру поддержи-
вать качество или за ним будут следить 
ассистенты, штатные сотрудники, ко-
торые работали с Эдуардом над спек-
таклем.

Не исключаю, что он и сам примет 
участие, если надо что-то подправить 
или ввести нового артиста. Я не видел 
его работ и не могу к нему относить-
ся серьёзно как к режиссёру. Он для 
меня продюсер.

�� О ПРИВЛЕЧЕНИИ АКТЁРОВ  
СО СТОРОНЫ

У нас отсутствует какой-либо бюджет 
на любые приглашения и продвиже-
ния. До конца года мы ничего этого 
делать не будем. То, что уже заплани-
ровано, то и будет. Ничего дополни-
тельного.

Репертуар и так огромный, в бли-
жайшие два-три дня выставим де-
кабрьский план, ноябрьский уже весь 
стоит.

�� О ПОИСКАХ  
НОВОГО ХУДРУКА

Мне, например, Кирилл Крок сказал, 
что нет сегодня на художественном 
рынке человека, который может воз-
главить такой большой театр. Поэто-
му у меня нет ответа на этот вопрос. 
И обсуждать его публично пока даже 
не собираюсь. Это будет очень инте-
ресный сюжет, самая большая интрига, 
кто же здесь станет худруком. Но сей-
час мы этим заниматься не будем даже 
близко.

До января я даже думать на эту тему 
не хочу.

Марина Иванова, Олег Барышев

Культура

МНЕНИЕ МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

СИНГЛ НЕДЕЛИ

КЛИП НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

Сергей Уваров 
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Oxxxymiron «Кто убил Марка?»
Самый обсуждаемый трек неде-
ли, вне всяких сомнений, «Кто убил 
Марка?» Оксимирона. Действитель-
но, здесь сразу несколько сенсаций. 
Во-первых, само возвращение оте-
чественного рэпера номер один, 
шесть лет не выпускавшего новый 
материал. Во-вторых, продолжи-
тельность композиции — 10 минут! 
В-третьих, её содержание — это 
откровенная исповедь о том, как 
10 лет назад другой хип-хоп-артист 
снял видео, как даёт Мирону поще-
чину, и шантажировал его этим ро-
ликом, из-за чего тот «подсел на са-
моцензуру» и потерял себя. К слову, 
вслед за песней в Сети появился от-
вет бывшей девушки Окси, которая 
дополнила историю с другой сто-
роны и показала рэпера не только 
страдальцем, но и абьюзером.

В общем, дискуссии о «Кто убил 
Марка?» стянулись к личной жиз-
ни звезды, его конфликтам и пси-
хологическим проблемам. Для пиа-
ра будущего альбома, который все 
ждали (напрасно) 5 ноября, — пре-
красно. Для адекватной оценки ху-
дожественного произведения  — 
очень плохо.

Здесь надо вспомнить, что по-
следний лонгплей Оксимиро-
на — «Горгород» — был мощным 
творческим высказыванием, кон-
цептуальной сюитой-антиутопией, 
яркой и в музыкальном, и в поэти-
ческом плане. И на этом фоне «Кто 
убил Марка?» выглядит откровен-
но бледно. Музыки, за исключени-
ем фоновых фортепианных баналь-
ностей и безликого бита, здесь нет 
вообще. Стихи? Как всегда у Миро-
на, в наличии ряд точных, неожи-
данных рифм (оцените — ч/б и ЧП), 
и всё равно общее ощущение, что 
автору было важнее просто излить 
душу, чем выстроить какую-то худо-
жественную форму. Но настоящий 
Окси возвращается в последней 

Radiohead «Follow Me Around»
Мы уже рассказывали о планах 
Radiohead по переизданию альбомов 
«Kid A» и «Amnesiac» под общим назва-
нием «Kid A Mnesia» и с третьим, до-
полнительным диском «Kid Amnesiae». 
Теперь долгожданное издание вышло, 
и для поддержки релиза группа вы-
пустила клип на песню «Follow Me 
Around». Акустическая композиция 
(Том Йорк поёт под гитару) хорошо 
известна фанатам коллектива — она 
звучала на концертах и в докумен-
тальном фильме «Meeting People Is 
Easy», но официального студийного 
релиза прежде не было.

А вот ролик  — совсем новый. 
И в чём-то он даже интереснее пес-
ни, простоватой по меркам поздних 
Radiohead. Видео снято с дрона, ата-
кующего одинокого мужчину в его 
квартире, — единственную роль игра-
ет Гай Пирс. Картинка нарочито пло-
хая, видимо, чтобы подчеркнуть мини-
атюрность «шпиона», и это усиливает 
правдоподобие ситуации до макси-
мума. Звезда фильма «Помни» не ви-
дит сам квадрокоптер, но постепенно 
осознаёт, что он под колпаком, и па-
ника его нарастает. Зрителю остаётся 
только догадываться, что за назойли-
вый пришелец испортил день Пирса. 
А может, это лишь больное вообра-
жение героя?

ABBA «Voyage»
Известие о том, что группа ABBA вос-
соединится и выпустит новый альбом, 
стало новостью номер один, а вы-
ход двух первых синглов, выпущен-
ных одновременно, привлёк всеоб-
щее внимание. «Известия» подробно 
анализировали камбэк легендарной 
шведской четвёрки. Позже появил-
ся ещё один трек — «Just A Notion», 
но он уже не снискал и доли той попу-
лярности, что пришлась на «I Still Have 
Faith In You» и «Don’t Shut Me Down». 
Эффекта новизны не было, да и хоте-
лось наконец услышать диск целиком.

И вот лонгплей появился на стри-
мингах и физических носителях. При-
чём виниловые издания в официаль-
ном интернет-магазине в первый же 
день были раскуплены подчистую. 
Понятно, что как сувенирная продук-
ция и символ ностальгии пластинка 
ABBA — прекрасная вещь. Но мож-
но ли считать новую музыку актуаль-
ным и самоценным творческим про-
дуктом?

Начнём с того, что продолжи-
тельность альбома — всего 37 ми-
нут, 12 из которых мы уже слышали 
(речь о трёх синглах). Но лаконич-
ность в данном случае, пожалуй, 
плюс. Это всё-таки откровенное ре-
тро, а его надо потреблять дозиро-
ванно. Кроме того, у ABBA есть опре-
делённое количество фирменных 
приёмов, и ровно на такое количе-
ство материала их хватает. Было бы 
больше — начались бы самоповторы. 
А так — в самый раз.

В рамках своего давно сфор-
мированного и ничуть не изменив-
шегося стиля Агнета, Бьорн, Бенни 

и Анни-Фрид чувствуют себя пре-
красно. Оцените, например, ритми-
ческие сбивки в финальной «Ode to 
Freedom», синтезаторы и псевдоор-
кестровое звучание в «Bumblebee»... 
Ну и, конечно, мелодии: почти все 
песни мажорные, с фирменными 
интонацион ными крючочками. В об-
щем, если творчество ABBA для вас 
что-то значит — послушать будет как 
минимум любопытно.

минуте, где следует цепочка цитат 
и крылатых фраз — от литературы 
XIX века до новейших фильмов. Сто-
ит ли ради этой минуты слушать пре-
дыдущие девять? Судите сами.

« В БАЛЕТЕ «БА-
ЯДЕРКА» ДВЕ 
УЧЕНИЦЫ АКА-

ДЕМИИ ХОРЕОГРАФИИ 
БЫЛИ ЗАГРИМИРОВАНЫ 
ПОД АФРОАМЕРИКАНОК — 
И ЭТО ПОТОМУ, ЧТО 
В БОЛЬШОМ НЕТ ТЕМНО-
КОЖИХ БАЛЕРИН
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Спорт

Казань не отдали
Сборная РФ выиграла медальный зачёт ЧЕ по плаванию

Антон Бабошин 

С тарты в 25-метровых бассейнах, 
в отличие от 50-метровых олим-

пийского формата, когда-то не носи-
ли официального характера. И хотя со-
ревнования уровня чемпионатов мира 
и Европы на короткой воде проводятся 
уже долгие годы, многими спортсмена-
ми они не то чтобы не воспринимаются 
всерьёз, но котируются явно ниже, чем 
летние старты. Тем более только что на-
чался новый олимпийский цикл, и ны-
нешний Евро — первый крупный турнир 
после Токио. Поэтому неудивительно, что 
в Казань, впервые принимавшую именно 
зимний чемпионат Европы, многие сбор-
ные приехали не в сильнейшем составе. 

Не в лучшей форме прибыл в сто-
лицу Татарстана и ряд других лидеров. 
Например, Владимир Морозов и дву-
кратный олимпийский чемпион Евге-
ний Рылов. Морозов за свою карьеру 
выиграл немыслимое количество на-
град, в том числе и золото, именно на ко-
роткой воде. Но на домашнем турнире 
Владимир, уже после Олимпиады пере-
болевший коронавирусом, довольство-
вался бронзой на фирменной 50-метров-
ке вольным стилем, а также серебром 
и бронзой в эстафетах.

Рылов и вовсе ограничился бронзой 
в составе эстафетной четвёрки на дис-
танции 4х50 м вольным стилем. Состав 
у России был роскошный — Морозов, 
Владислав Гринёв, Рылов, Климент Ко-
лесников. Но на финише они оказались 
только третьими.

— По ощущениям, вообще ничего 
не получилось у меня сегодня, — ска-
зал Рылов журналистам. — Ни старт, 
ни поворот, ни выход, ни само плавание. 
Плохо шёл по дистанции. Личная ответ-
ственность за результат? Сложный во-
прос... Я изначально говорил и понимал, 
что не очень хорошо готов к этому чем-
пионату. Сейчас это всё и показываю. 
Буду всё равно стараться.

Получилось не очень — добравшись 
до финала на коронной 200-метровке 
на спине, Евгений незадолго до решаю-
щего заплыва снялся. Как объяснил Ры-
лов, перед Евро он простудился и сей-
час не готов показывать нужное время.

В таких условиях палочкой-выруча-
лочкой мужской сборной стал Колесни-
ков. 21-летний москвич на Олимпиаде 
до золота не дошёл, зато в Казани вы-
играл сразу три дисциплины: сначала 
«полтинник» на спине с рекордом тур-
нира, потом дистанцию вдвое длиннее, 
а напоследок и «королевскую» стоме-
тровку вольным стилем.

Ещё одним пловцом, сумевшим взять 
реванш за летнюю неудачу, стал Илья 
Бородин. Напомним, что 18-летний рос-
сиянин, специализирующийся на ком-
плексе, за несколько дней до отъез-
да в Токио сдал положительный тест 
на COVID-19. Но зато осенью он поплыл 
очень мощно — в Казани Бородин выи-
грал 400-метровку с юношеским рекор-
дом мира (3.58,83).

— Вернуться и снова плавать было 
сложно, — рассказал «Известиям» Илья 
Бородин. — Сейчас всё хорошо, но про-

пуск Олимпиады пережил очень тяже-
ло. Прошли через это вместе с тренером, 
он здорово мне помог, поддержал.

Женская сборная России в послед-
ние годы находится в тени мужской. 
Но на этот раз девушки выиграли 
больше медалей, а по победам обо шли 
сильный пол почти в два раза. Главной 
героиней чемпионата Европы стала 
Анастасия Кирпичникова. Она выигра-
ла весь средний и длинный кроль: 400, 
800 и 1500 м. Впечатляющий хет-трик, 
к тому же на самой короткой из дис-
танций серебро взяла другая россиян-
ка Анна Егорова.

— После 1500 м была немного эмоцио-
нально опустошённой, плыла из послед-
них сил, — призналась «Известиям» Ана-
стасия Кирпичникова после третьего 
успеха. — Очень много дистанций здесь 
заявила. Пока это мой самый успешный 
турнир в карьере, но, надеюсь, дальше 
будет ещё лучше.

Чемпионками в личных видах про-
граммы стали ещё две россиянки. Свет-
лана Чимрова победила на 200-метров-
ке баттерфляем, а 16-летняя Евгения 
Чикунова продолжила утверждать-
ся в роли лидера женского брасса, по-
бив юношеский рекорд мира на 200-ме-
тровке. К этому она добавила серебро 
на «сотне», которое пришлось раз-
делить... с Ефимовой. Но не с Юлией, 
а с Энели — однофамилицей из Эстонии.

— Финиширую снова в одни секунды 
с Ефимовой, но теперь это уже другая 
Ефимова, — сказала Евгения Чикунова. — 
От Энели ждала хорошего выступления, 
но она смогла меня удивить. На самом 
деле классно видеть такое соперниче-
ство. Сама сейчас показываю не луч-
шую форму — болела ОРВИ в начале 
октября. Поэтому пропустила и этап 
Кубка мира в Берлине, и этап в Казани. 
Решили с тренером посвятить этот ме-
сяц подготовке к чемпионату Европы.

Женская сборная одержала и две 
победы в эстафетах, причём в заплыве 
на 4х50 м вольным стилем такой успех 
оказался первым в её истории. Дважды 
чемпионками Европы стали Мария Ка-
менева, Арина Суркова и Дарья Клепи-
кова, по разу победу праздновали Роза-
лия Насретдинова и Ника годун.

Кстати, Суркова и Каменева могли 
увезти домой ещё и серебро в смешан-
ной эстафете 4х50 м вольным стилем, 
но в этом заплыве случилась траги-
комическая история. Представляв-
шие мужскую часть команды Морозов 
и Колесников перепутали этапы, и после 
протеста финишировавших четвёрты-
ми поляков сборную России... дисква-
лифицировали. Лёгкое утешение Сур-
кова, Каменева и Колесников на шли 
в смешанной «комбинашке», где вме-
сте с Олегом Костиным стали третьими.

Впрочем, и без этой медали ре-
зультаты российской сборной вполне 
можно считать успешными — 11 золо-
тых, 5 серебряных и 8 бронзовых ме-
далей. Впереди у нас чемпионат стра-
ны, который пройдёт с 16 по 21 ноября 
в Петербурге, и главный старт зимне-
го сезона — чемпионат мира в Абу-Да-
би в начале декабря.

Итальянские страсти
Впервые в сезоне наши фигуристы взяли награды во всех четырёх видах Гран-при

Рустам Имамов 

В ыступление российских фигуристов 
на третьем этапе чемпионской серии 

Гран-при по фигурному катанию в Тури-
не стоит признать удачным. Наши спорт-
смены впервые в этом году стали призё-
рами не только в женском одиночном 
и парах, а во всех четырёх представлен-
ных на соревнованиях видах. Первый раз 
получилось попасть на пьедестал и у на-
ших танцоров на льду, вновь в медалях 
одиночник, неожиданным успехом за-
вершились соревнования в парном ката-
нии, и традиционно выиграли россиянки. 
О том, можно ли говорить о доминиро-
вании РФ в фигурном катании, — в мате-
риале «Известий».

�� КОРОТКАЯ ПРОГРАММА  
ЗА БЕЛЬГИЙКОЙ

Анализируя итоги Гран-при в Турине, 
стоит отметить их неоднозначность. 
С одной стороны, в том 
же женском одиноч-
ном мы снова ви-
дим успех пред-
ставительниц 
группы Эте-
ри Тутберидзе, 
а значит, и России. 
Выиграла Анна Щерба-
кова, второй стала Майя 
Хромых, и только Софья Са-
модурова далека от пьедестала 
почёта. И на первый взгляд разрыв 
между россиянками и ставшей 
третьей бельгийкой Луной 
Хендрикс довольно ощу-
тимый. Но на деле имен-
но на Апеннинах наши 
девушки впервые 
столкнулись с очень 
серьёзным сопер-
ничеством. Бо-
лее того, после 
короткой про-
граммы Хен-
дрикс и вовсе 
лидировала, а буду-
щая чемпионка Щер-
бакова была только 
на третьем месте. Всему 
виной — досадная ошибка 
на каскаде.

Зато произвольная оказалась 
без упречной, а главное — с вернув-
шимся в арсенал фигуристки чет-
верным прыжком. Пока только 
единичный флип, но в буду-
щем будет и лутц. На трени-
ровках действующая чем-
пионка мира его уже 
исполняет, так что проб-
лемы со здоровьем, бу-
дем надеяться, в прошлом.

— Аня Щербакова — огромная мо-
лодец, — сказала в беседе с «Извести-
ями» олимпийская чемпионка На-
талья Бестемьянова.  — Прекрасно 
каталась и Майя Хромых. Так что де-
вочки пусть и напугали нас после ко-
роткой, но потом всё встало на свои ме-
ста. Чему мы очень все рады.

Действительно, прогресс Хромых 
хочется отметить отдельно. На этот 
раз она исполнила два чистых чет-
верных прыжка, тулуп был как соль-
но, так и в каскаде. С учётом того что 
в запасе у неё ещё и четверной сальхов, 
на чемпионате России она бу-
дет серьёзной соперницей. 
И реальным конкурен-
том остальным 
в борьбе за олим-
пийскую квоту.

�� БОЛЬШИЕ 
ПРОБЛЕМЫ  
В ТАНЦАХ 
НА ЛЬДУ

На Олимпиаду 
пока не рассчи-

тывают, но от того 
не менее впечат-

ляют наши моло-
дые спортивные пары. 

В Турине от России 
были не самые извест-
ные дуэты — Алина Пепе-
лева и Роман Плешков, 
а также Юлия Арте-
мьева и Михаил Наза-
рычев. Если от кого 

и ждали на арене «Па-
лавелла» проры-

ва, скорее от пары 
из группы Нины 
Мозер, но в число 

призёров удалось 
попасть Арте-
мьевой и Наза-
рычеву, которые 

т р е н и р у ю т с я 
в Перми. Редкий 

и столь приятный 
успех провинции!

— Ребята дебюти-
ровали на серьёзных 

взрослых соревновани-
ях и взяли бронзу. Пусть 

откатали и не лучшие свои 
программы, а в короткой 
были проблемы, но луч-

ше остальных, — про-
должила Наталья 
Бестемьянова. — 
Впереди только 

китайские пары, с которыми бороться 
крайне тяжело.

Первую в сезоне медаль в россий-
ских танцах на льду взяли Александра 
Степанова и Иван Букин. Они пропу-
стили старт сезона, из-за чего не смог-
ли выдать свой максимум. Тем не ме-
нее третье место следом за французами 
и американцами — достойный итог. 
Проблема в том, что другие наши ве-
дущие дуэты на лёд пока не выходят 
и их заменяют юниоры. Будет ли на кого 
делать ставку в Пекине?

— Честно скажу, меня серьёзно на-
прягает ситуация в танцах, — призна-
ётся в беседе с «Известиями» серебря-
ный призёр Олимпиады-1998 в этом 
виде Олег Овсянников. — Степанова 
и Букин порадовали, выступили не-
плохо. Есть над чем работать, но про-
граммы хорошие, интересные. Даже 
не знаю, вернутся ли все наши пары 
к чемпионату России. Хочется надеять-
ся. Но, конечно, всем желаю выздоро-
веть, восстановиться — и Тиффани За-
горски с Джонатаном Гурейро, и Вике 
Синициной с Никитой Кацалаповым 
вернуться. Но прогноз на Олимпиаду 
дать пока нереально. Пападакис и Си-
зерон — настоящие мастера. А наших 
ведущих пар в оптимальной форме 
мы ещё не видели.

Нужно помнить, что помимо личных 
соревнований танцоры также высту-
пят в командном старте, и наверняка 
именно танцевальный расклад решит 
исход борьбы России и США в олимпий-
ском Пекине.

�� ПРОВЕРКА  
НА ВЫНОСЛИВОСТЬ

Важную роль в потенциальном успехе 
на Олимпиаде в командных соревнова-
ниях будут играть мужчины. И по ито-
гам Гран-при Турина спорные впечатле-

ния оставили прокаты нашего первого 
номера Михаила Коляды. С одной сто-
роны, чистого проката не было как в ко-
роткой, так и в произвольной. С дру-
гой — обошлось без падений, он боролся 
за каждый элемент и старался выдер-
живать определённый стандарт каче-
ства. С учётом ещё бо`льших проблем 
у конкурентов баллов Михаилу хвати-
ло для серебряной награды. Победил 
японец Юма Кагияма, поднявшийся 
на первое место с седьмой строчки по-
сле короткой программы, третьим стал 
хозяин льда Даниэль Грассль.

— Коляда молодец, что сумел со-
браться на произвольную программу, 
которая позволила ему подняться сра-
зу на две позиции, — подчеркнула Ната-
лья Бестемьянова. — Но ошибки были, 
и Михаилу с тренером теперь есть над 
чем задуматься в свободное время.

Правда, свободного времени у него 
будет явно не очень много. Уже на днях 
он выйдет на лёд в Австрии. «Два стар-
та с перерывом, по сути, в один день — 
у меня такого ещё не было, — проком-
ментировал свой плотный график 
фигурист. — Вот и посмотрим. Всегда 
интересно — устроить себе такой чел-
лендж».

Помимо европейских первенств 
по телевизору любители фигурного 
катания на этой неделе смогут посмо-
треть за выступлениями спортсменов 
вживую. Уже в понедельник в Казани 
стартует четвёртый этап Кубка России, 
и пусть даже предварительных соста-
вов до сих пор не объявлено, по опыту 
прошлых этапов ясно: хотя бы несколь-
ко членов сборной страны до Татар-
стана доедут. А так как в республике 
на спортивных соревнованиях разре-
шены зрители при наличии сертифика-
та о вакцинации, билеты на этот старт 
уже вовсю продаются и пользуются хо-
рошим спросом.

Ракетки без комплексов
Россия возвратила себе статус лучшей теннисной команды мира

Антон Бабошин

Ж енская сборная России стала пер-
вым победителем обновлённого 

командного турнира, который теперь на-
зывается Кубком Билли Джин Кинг. В фи-
нале наши девушки обыграли команду 
Швейцарии во главе с 17-й ракеткой мира 
Белиндой Бенчич. Сопротивление олим-
пийской чемпионки Токио-2020 сломи-
ла Людмила Самсонова — одно из глав-
ных открытий текущего сезона. Первый 
балл сборной в финале принесла Дарья 
Касаткина, оказавшаяся сильнее Джил 
Белен Тайхман.

�� 13 ЛЕТ СПУСТЯ

Российские теннисистки выигры-
вали главный международный тур-
нир  — правда, тогда он назывался 
ещё Кубок федерации — четыре раза, 
с 2004 по 2008 год. Любопытно, что через 
13 лет после победного финала с Испа-
нией до сих пор в строю три из четырёх 
членов той сборной. Светлана Кузнецова 
играет без перерывов, а Вера Звонарё-
ва и Елена Веснина делали длительные 
паузы в карьере, но вернулись на корт. 
Поэтому даже удивительно, что поч-
ти за полтора десятка лет Россия так 
и не смогла выиграть пятый титул.

Хотя прекрасные шансы для это-
го были. Россиянки трижды уступа-
ли в финалах. В 2011-м и 2015-м между 
ними и трофеем встала сборная Чехии, 

доминировавшая в Кубке федерации 
всё десятилетие, а в 2013-м — Италия. Со-
ставы и обстоятельства были разными, 
итог — одинаковым. И вот в 2021-м но-
вая возможность представилась Рос-
сии в первом розыгрыше Кубка Билли 
Джин Кинг (таким стало новое назва-
ние турнира). На этот раз нашими оппо-
нентками должны были стать девушки 
из Швейцарии, никогда не бравшие ти-
тул. Финал был для них вторым в исто-
рии после паузы длиной в 23 года.

Действительно, Кузнецова, Звона-
рёва и Веснина всё ещё играют, а Елена 
прошлым летом даже взяла олимпий-
ское серебро в миксте. Но наступа-
ет новое время — и у него новые геро-
ини. В нынешнем финале Кубка Билли 
Джин Кинг лицом сборной стала Люд-
мила Самсонова. Дебютантка нацио-
нальной команды находится в отлич-
ной форме. Она начинала турнир в дуэте 
с Вероникой Кудерметовой, хотя обыч-
но пару не играет. А в полуфинале с США 
Самсонова вышла и в одиночке, поуча-
ствовав в обеих победных встречах.

И когда в день финала из стана сбор-
ной пришли грустные известия о том, 
что лидер команды Анастасия Павлю-
ченкова выбыла из-за травмы, её место 
доверили именно Самсоновой. Так тен-
нисистка с самым низким рейтингом 
среди участниц сборной стала её первой 
ракеткой. И играть ей предстояло про-
тив олимпийской чемпионки Токио — 
Белинды Бенчич.

�� ВОЛЕВАЯ ПОБЕДА

В нынешнем сезоне Самсонова уже по-
беждала Бенчич, хотя перед началом 
этой встречи шансы швейцарки вы-
глядели гораздо убедительнее. Что она 
и доказала в ходе первого сета. Бенчич 
допустила всего три невынужденные 
ошибки и смотрелась очень уверенно. 
Пусть россиянка сделала брейк в тре-
тьем гейме, но четвёртый начала с двух 
двойных ошибок и надолго отдала ини-
циативу сопернице. Казалось, что Сам-
соновой попросту нечего противопо-
ставить именитой оппонентке.

Но вторая партия началась для Люд-
милы с тяжелейшего гейма, в котором 
она отыграла четыре брейк-пойнта. 
И именно этот локальный успех стал 
точкой отсчёта — Самсонова прибави-
ла в точности ударов, постепенно навя-
зала борьбу Бенчич и сделала второй 
в матче брейк. И вот на этот раз дове-
ла дело до конца, сравняв счёт по се-
там. А затем ещё и начала третий с того, 
что забрала подачу Бенчич в первом же 
гейме.

Впереди ещё были несколько дол-
гих и очень тяжёлых геймов. Матч рас-
тянулся почти на два с половиной часа, 
Бенчич отчаянно сопротивлялась. 
Не раз геймы заканчивались на тонень-
кого. Но Самсонова своего уже не отда-
ла. У России есть пятый титул. У России 
есть новая звезда. О которой хочется 
говорить только в восторженном тоне.

— Россия — чемпион мира! Невозмож-
но описать эту неделю, это невероятное 
достижение. Безумно счастлива! Спаси-
бо нашей команде и конечно же огром-
ная благодарность нашему капитану 
[Игорю Андрееву], — написала Самсо-
нова в своём твиттере.

Ещё до этого свой победный вклад 
внесла Дарья Касаткина, вернувшаяся 
на корт после двух матчей в запасе. На-
помним, что она на старте финально-
го турнира легко разобралась с Кэрол 
Чжао из Канады, но с Францией штаб 
сборной предпочёл Дарье Екатерину 
Александрову. В полуфинале против 
США Касаткина могла сыграть в реша-
ющей парной встрече, но тренеры ре-
шили не разбивать дуэт Кудерметовой 
и Самсоновой.

Но когда стало нужно, Касаткина 
вышла и отыграла. И отыграла здоро-
во. Её соперницей была Джил Тайхман, 
которая начинала турнир в паре, но к по-
луфиналу сменила в роли второго выбо-
ра в одиночке Викторию Голубич. Как 
выяснилось, в резерве Даша вовсе не за-
сиделась. В первом сете она действова-
ла очень надёжно, совершив всего четы-
ре невынужденные ошибки, в то время 
как соперница — в четыре раза больше. 
Поэтому ничего удивительного, что Ка-
саткина вышла на корт и выиграла пять 
геймов подряд, в том числе три на чужих 
подачах. Первый сет пролетел как миг.

Второй вышел более тягучим. Тайх-
ман не стала ошибаться меньше, но при 
этом ей удалось навязать борьбу. Такой 
нужный брейк-пойнт Касаткина сде-

лала только в седьмом гейме. Но тут же 
дала о себе знать её фирменная неста-
бильность — ведя 40:15, Даша проиграла 
четыре мяча подряд и позволила сопер-
нице сделать быстрый обратный брейк. 
Не потеряв душевного равновесия, Ка-
саткина всё-таки сумела взять ещё два 
гейма подряд, пусть и не без досадных 
ошибок. И принесла России первое очко 
в этот вечер.

�� В РОВНОЙ ФОРМЕ

Как говорится, «это была славная охо-
та». Которая, напомним, началась для 
сборной России ещё в феврале прошло-
го года. Тогда команда провела тяжелей-
ший отборочный матч против Румынии, 
в котором блистала Александрова. Ко-
ронавирус сделал этот путь рекордно 
долгим, но игра стоила свеч. Российские 
теннисистки — снова лучшие в мире. Да-
вайте наслаждаться этим моментом.

— У нас в этом году более ровная 
команда, девочки тянулись друг к дру-
гу, — рассказала «Известиям» экс-пятая 
ракетка мира Анна Чакветадзе. — По-
явился новый мотивированный игрок 
в команде — Самсонова, для неё это был 
новый опыт. Обычно такие игроки с го-
рящими глазами приносят свежесть 
в команду. Никто сильно не выпадал, все 
были в более-менее ровной форме, и это 
дало результат. Павлюченкова с Касат-
киной на опыте играли, получился хо-
роший микс. Поздравляю.

Отметим, что в связи с антидопинго-
выми санкциями в адрес российского 
спорта команда выступала на турнире 
как сборная Федерации тенниса России.

Анна Щербакова выиграла  
Гран-при Италии
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